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ВСТУПЛЕНИЕ 

3 Тамуза — одна из самых противоречивых дат в еврейской 
истории. Да, это великий праздник прошлого — много сотен 
лет назад в этот день Йеошуа бин Нун чудом остановил 
солнце, а в 1927 году Ребе РАЯЦ вопреки всему вышел из 
заключения — но в нашем поколении этот день был 
«омрачен» тем, что произошло в 1994 году. По этой причине 
многие, даже самые передовые хасиды, считают это время, 
когда мы не видим Ребе, непроглядным мраком. Но так ли 
это? 

Почему я написал слово «омрачен» в кавычках? Почему я не 
считаю это время духовым спуском?  

На мой взгляд, Ребе специально дал хасидам, которые 
внимательно учили его беседы за 1991-2 годы, потрясающую 
возможность объяснить всем вокруг о новшестве нашего 
поколения — переходе к вечной жизни без всякого 
перерыва. 

Ведь действительно, уже многие были готовы признать Ребе 
Мошиахом, как это видно хотя бы из многочисленных 
подписей под известными постановлениями раввинов — с 
этим нет проблем. Но основное затруднение для понимания 
людей вызвала именно идея вечной жизни. Причём речь 
идёт не об интерпретации этого понятия в духовном смысле, 
ведь все знают, что еврейская душа вечна, а вечной жизни 
души и тела без всякого перерыва! 

Это новшество Ребе последовательно раскрывает нам на 
протяжении многих выступлений, особенно в беседе по 
главе «Бо», где он подчеркивает, что этого удостоится весь 
еврейский народ во время перехода от изгнания к 
освобождению. 
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Для того, чтобы объяснить такую уникальную идею, 
требуется прецедент в нашем материальном мире. Мне 
кажется, что по этой причине Ребе организовал «3 Тамуза», 
чтобы идея вечной жизни без перерыва проникла не только 
в теорию (изучение Торы), но и в практику (в наш быт и 
повседневную жизнь — мысли, разговоры и поведение).  

Как и любое открытие в Торе, данная идея требует глубокого 
и внимательного изучения. Поэтому предлагаю 
вам статьи на эту тему, в которых обсуждаются различные 
аспекты 3 Тамуза. И, конечно, поздравляю всех с 
наступающим праздником начала освобождения! 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Составление и перевод: рав Шолем Лугов 

Рисунок Ребе: Люба Перлова 

© 2023 Sholem Lougov. All rights reserved. 

 



 
10 

 

 

 

  



 
11 

 

Как называется день 3 Тамуза в 
еврейском календаре? 

ИСТОЧНИК: «ИТВААДУЕТ» 5751 Г. ТОМ 3, СТР. 394 

 

3 Тамуза — это день, когда предыдущий Ребе был 
освобожден из Шпалерной тюрьмы в 5687 (1927) году, с 
условием, что он сразу отправится в ссылку в Кострому на 
три года. 

В тот час еще не было известно, является ли это хорошим 
событием и к каким последствиям это приведет… Но 
впоследствии, 12 Тамуза, он получил (в Костроме) 
сообщение, что его освобождают, а документ об 
освобождении он получил на следующий день, 13 Тамуза. И 
когда он полностью освободился, стало известно, что 3 
Тамуза было началом освобождения… 

И из-за этого чуда этот день был установлен как праздник 
освобождения из года в год.  

  



 
12 

 

Хасиды должны праздновать также и 
день 3 Тамуза 

ИСТОЧНИК: «ЛИКУТЕЙ СИХОТ» ТОМ 4, СТР. 1315 

 

Что касается того, что Ребе РАЯЦ не установил день 3 Тамуза 
как праздник, а только 12 и 13 Тамуза — то можно сказать, 
что так как вся идея главы поколения заключается в том, 
чтобы влиять на всё поколение (а личные вещи для него 
ничего не значат по сравнению с этим), и так как в изгнании 
его возможность оказывать влияние была очень ограничена, 
он не установил 3 Тамуза как праздник. 

Но связь хасидов с Ребе должна быть во всем (ведь Ребе —
это общая душа и все происходящее с ним связано со всеми 
евреями) и поэтому хасиды должны праздновать также и 
день 3 Тамуза. 
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Последняя работа нашего времени 

Все началось примерно в середине августа 1990 г., когда 
Любавичский Ребе начал говорить о том, что в этом году 
должен раскрыться Король Мошиах, а различные события в 
мире (среди которых было крушение коммунизма в СССР) 
являются свидетельствами этому. Ребе повторял это в 
течение нескольких месяцев вплоть до постановления 
раввинов в декабре 1990 г. о том, что Освобождение 
должно наступить немедленно. 

Кульминацией всего этого стало заявление Ребе 9 февраля 
1991 г., что «назначение Мошиаха уже состоялось, и сейчас 
должно произойти только принятие его власти народом». 

Вскоре после этого закончилась война в Персидском заливе 
и Ребе начал говорить об исполнении признаков прихода 
Мошиаха уже не в настоящем, а в прошедшем времени. 

12 апреля 1991 г. (28 Нисана), когда Ребе потребовал от 
хасидов «делать все, чтобы привести Мошиаха», для этого 
был благоприятный час. К сожалению, как мы видим из 
хроник, возможность была утеряна. Хотя и была группа 
хасидов, которые «посоветовались между собой» и «знали, 
что нужно делать», часть хасидов не приняли это и более 
того, воспротивились тому, что Ребе начали открыто 
называть Мошиахом. В выступлении 20 апреля 1991 
г. Ребе отнесся к этому и сказал, что как ученики мудрецов 
прошлого считали своего учителя Мошиахом, то также и мы 
повторяем вслед за ними о главе нашего поколения. 

Напомню вам историю об учениках АРИ, когда некоторые из 
них не послушали учителя продемонстрировав этим 
отсутствие связи с ним.  
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Так и здесь — вместо того, чтобы «отложить свой разум» и 
делать то, что просит Ребе, они начали жаловаться, что это 
отпугивает евреев, в том числе богатых спонсоров, от 
организаций, которыми они руководили, и от изучения 
хасидизма вообще. И мы видим, что также как в случае с 
АРИ, момент был упущен. 

В апреле и мае 1991 г.  Ребе начал говорить о 
необходимости изучать места в Торе, где говорится об 
Освобождении и Мошиахе, в особенности изучать книги 
самого Ребе. Неужели раньше этого не учили? Получается, 
что не очень внимательно… Представляется возможным 
сказать, что Ребе пытался заставить нас окольными путями 
начать учить все его выступления за последнее время хотя 
бы постфактум. Также это совпадает с рассказом об АРИ, 
который не прогнал непослушных учеников, а терпеливо 
продолжал воспитывать их. 

Этот, новый путь, был хоть и длинным, так как изучение 
занимает много времени, но основательным. Теперь люди 
не боялись, что после прихода Мошиаха они потеряют все 
то, что они «накопили» во время изгнания. 

Постепенно ситуация начала стабилизироваться, но уже 
тогда сформировалась оппозиции из людей, которые пошли 
на поводу своего злого начала и стали противится 
публикациям того, что Ребе является Мошиахом. При этом 
они прикрывались мнением, что Ребе якобы «должен» 
сказать об этом в открытую. 

Если внимательно учить выступления Ребе того периода, то 
становится заметным, что Ребе как бы обращается 
одновременно к различным группам людей. Одно и то же 
выступление Ребе содержало информацию «на любой 
вкус». Ребе говорит о нахождении в последние минуты 
изгнания и первые минуты Освобождения, как будто нам 
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предоставлялся выбор и человек может решить, где он 
желает находиться: один — в конце изгнания, а другой — в 
начале Освобождения. Тем, кто сразу поняли, что нужно 
делать, в конце выступления и в примечаниях Ребе делал 
прозрачные намеки о личности Мошиаха, подбадривая этим 
людей. Тем, кто до сих пор не смог выйти из своего 
внутреннего изгнания, Ребе давал советы как этого достичь. 
Тем, кто был против, Ребе подробно доказывал 
ошибочность их подхода. Так мы удостоились 
потрясающего выступления о наличии пророка в нашем 
поколении и обязанности распространять это всем 
повсеместно. Другой пример — выступление о раскрытии 
Торы Мошиаха… 

Именно тогда люди получали от Ребе на первый взгляд 
противоречивые ответы. Если хасид занимался 
распространением «Вести об Освобождении» включая 
личность Мошиаха и сообщал об этом Ребе, он получал 
одобрение и «зеленый свет». Нужно заметить, что ни один 
человек не получил отрицательного ответа на подобные 
вопросы! Но если хасид спрашивал Ребе нужно ли так делать 
или даже жаловался на таких людей, то ответ был: «решай 
сам». 

С июня 1991 г. выступления Ребе стали напоминать те, 
которые были в начале года. И вот, 20 июля 1991 г. Ребе 
практически повторил идею, высказанную 28 Нисана. Он 
сказал, что «то, что Мошиах еще не пришел, совершенно 
непонятно… Все уже закончено… Не хватает одной вещи: 
чтобы евреи кричали: „Доколе!“» По всей видимости 
«реабилитационный» период закончился и Ребе давал нам 
еще один шанс. Похожие слова мы слышали от Ребе и 3 
августа 1991 г.: «Нам выпала честь и на нас лежит 
ответственность просить и взывать к Б-гу: „Доколе!“ Как 
может быть, что Мошиах еще не пришел?» 
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Но, к сожалению, и этого было недостаточно, так как 
Освобождение не наступило… 

И вот, наконец, 17 августа 1991 г. мы услышали от Ребе, что 
«нужно рассказывать всем ныне живущим, что мы 
удостоились, что Б-г избрал человека быть пророком 
поколения, который дает советы и обучает людей, и его 
главное пророчество: „Вот идет Мошиах“». Внимательно 
изучив это выступление Ребе любой человек увидит, что 
Ребе говорит о себе в третьем лице и практически в 
открытую называет себя Мошиахом. Но ведь нужно 
заставить хасидов пробудиться «снизу», дать пищу тем, кто 
еще не готов, поэтому Ребе использует обороты речи, 
которые можно интерпретировать как относящиеся не к 
нему, а к Ребе РАЯЦу… 

Это длилось до октября-ноября 1991 г., после чего Ребе 
подвел хасидов к совместному провозглашению «Йехи 
Адонейну». «Смысл провозглашения „Да живет вечно мой 
господин Король Давид“, — сказал он, — в раскрытии 
сущности Мошиаха, и это должно привести к появлению 
Освободителя перед глазами всех». С этого момента 
провозглашение стало «гимном» ХАБАДа. 

После этого Ребе несколько раз одобрительно упомянул 
постановление раввинов, что он сам, Ребе, является 
предположительным Мошиахом нашего поколения. Теперь 
вера хасидов приобрела под собой законодательную почву 

Затем наступил день 27 Адара — без всякого сомнения шаг 
вперед, по принципу «увеличивать в святости». Трудно дать 
объяснение почему это произошло, но Ребе сделал так, 
чтобы в результате хасиды почувствовали больше свободы. 
Прекратились выступления, так как все уже было сказано, 
разжевано и положено в рот.  
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Интересно отметить, что изучая одно и то же выступление в 
течение более 15 лет, мы постоянно открываем новые 
пласты в глубинах потрясающих объяснений Ребе. В этот 
период, более года, встречи хасидов и Ребе превратились в 
пение перед ним «Йехи Адонейну». Вряд ли кто-то останется 
равнодушным увидев, как Ребе поддерживает их... 

Наконец, 3 Тамуза мы получили карт-бланш, после 
чего ситуация сильно изменилась. Как обычно, Ребе 
подготовил нас заранее сказав, что этот день является 
началом Освобождения. Но пройти испытание смогли не 
все. С одной стороны, отношения между хасидами 
обострились до крайности, может быть для того, чтобы 
исполнить заповедь «любовь к ближнему» в таких условиях, 
когда на первый взгляд это представляется невозможным. В 
то же время, в совсем молодых людях начала проявляться 
чистая вера в слова Ребе. И еще — несмотря ни на что, масса 
людей приблизилась к ХАБАДу, причем сегодня это 
происходит такими темпами, что еще 20 лет назад это 
никому и не снилось. 

Такая ситуация продолжается с 1994 г., но мы видим, что 
вера в слова Ребе нисколько не уменьшилась, в ХАБАД 
приходят все больше и больше евреев, «770» на осенние 
праздники переполнено так, что яблоку некуда упасть... 

Почему это длится так долго? Я не знаю, но уверен, что 
окончательное Освобождение наступит немедленно. 
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Как нужно относиться сегодня к 3 
Тамуза («Гимел Тамуз»)? 

РАВ ЛЕВИ-ИЦХАК ГИНЗБУРГ 

 

Известный хасид реб Мендель Футерфас имел 
обыкновение рассказывать следующую историю: 

Одним из самых больших хасидов Баал-Шем-Това был реб 
Зеэв-Вольф из Житомира. Перед смертью он вызвал своего 
ученика, реб Шнеура из Фастова, чтобы сказать последние 
слова: 

«Мой сын, — начал реб Зеэв-Вольф, — наступают тяжелые 
времена для евреев. Те, кто бреют бороды бритвой (что 
запрещено Торой), будут главами общин; их будут вызывать 
к Торе как самых уважаемых людей. А все старые хасиды 
будут просить Б-га укрепить их простую веру в наших 
мудрецов и праведников. 

«Ребе, что же я должен сделать?» — спросил ученик. 

«Мой совет — сообщи другим то, что я сказал, — ответил реб 
Зеэв-Вольф. — Это поможет им в эти бурные времена не 
потерять веру». 

Этой историей реб Мендель подчеркивал, что реб Зеэв-
Вольф беспокоился не о вере в Б-га, а о вере в мудрецов и 
праведников. Про Тору сказано, что она — Тора Моше — 
«Тора, которую Моше заповедал нам», а также «Помни Тору 
Моше» — хотя очевидно, что Тору дал нам Б-г. 

Это означает, что наиболее важным элементом служения 
Всевышнему, самой основой, на которой все остальное 
построено, является абсолютная вера в Моше. 
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Только когда еврей абсолютно верит в Моше-рабейну, когда 
он полностью связан с Ребе, тогда он может иметь полную 
веру в Б-га. Если его вера в Ребе дефектна, его вера в Б-га 
также неполноценна… 

Мы приближаемся к важной дате — 3 Тамуза. Еще раз нам 
задают вопрос: «Как мы должны относиться к этому святому 
дню?» 

Конечно, мы желаем, что Ребе ШЛИТА Король Мошиах сам 
ответит на все наши вопросы. Но если, не дай Б-г, этого не 
произойдет, мы должны также знать: что Ребе хочет, чтобы 
мы делали при таких обстоятельствах. Именно поэтому 
необходимо повторить некоторые основные идеи, которые 
должны быть очевидны для каждого: 

То, что Ребе — жив и здоров в буквальном смысле, в 
физическом теле, в материальном аспекте мира, — это факт, 
который основан на учении хасидизма. Любая другая 
альтернатива просто невозможна. Согласно Торе, 
невозможна ситуация, когда, не дай Б-г, нет никакого Ребе. 
Такая концепция отрицает истинное положение дел и 
противоречит плану Б-га в творении мира. 

Как объяснено в многочисленных беседах Ребе, в каждом 
поколении должен быть лидер, в котором воплощена душа 
Моше-рабейну. Этот лидер является каналом, через который 
Божественная жизненная сила течет евреям, а от них — ко 
всему миру в целом. Это путь, который согласно Торе был 
всегда и будет до конца времен. 

Хасидизм далее объясняет, что физическое тело 
необходимо, т.к. Ребе функционирует как 
«объединяющийся посредник» («мемуца мехабер») между 
Б-гом, и миром: «Я стою между Создателем и вами». 
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Чтобы оживить и поддерживать творение, Божественной 
жизненной силе необходимо сначала воплотиться в тело 
еврейского лидера. Другими словами, Ребе «объединяет» 
Божественность с физическим миром, давая возможность 
Божественному потоку жизненной силы проникать до 
самого низкого уровня мироздания. 

Тот же самый принцип истинен и в микрокосмосе: по 
отношению к Божественной душе каждого еврея, где мозг — 
посредник между душой и телом; и душа должна сначала 
облачиться непосредственно в мозг, чтобы оживить 
различные органы тела. И так же, как невозможно для 
человека жить без головы, так невозможно для мира 
существовать без главы поколения в физическом теле. 

Этот принцип — краеугольный камень, на котором был 
создан мир. Если сегодня мы не можем постигнуть 
ситуацию, проблема лежит исключительно в нашей 
способности объяснить это. Но недостаток понимания с 
нашей стороны никоим образом не изменяет того факта, что 
Ребе жив и здоров в буквальном смысле. 

Без преувеличения, мы слышали тысячи раз от Ребе, что 
Тора — «Тора истины» и «Тора жизни» — определяет: чем 
является жизнь и устанавливает истинную действительность. 
Тора не изменяется и не приспосабливается к переменным 
времени или места. Только Тора может определять 
действительность. 

Есть много примеров, что именно Тора устанавливает 
действительность, хотя это якобы противоречит 
общепринятой истине или восприятию. Верующий еврей 
должен выяснить, что действительно Тора говорит: как 
только это сделано, он знает, как поступать. 
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До 3 Тамуза ни один хасид ХАБАДа не сомневался, что 
согласно Торе не должно быть никакого «исталкута» 
(отдаления души от тела) у Ребе. Так что случалось?! Мы 
вдруг изменяем то, что Тора говорит, только потому, что это 
непопулярно? Ребе ШЛИТА (да продлятся его дни) сказал в 
5710: «Дер Ребе от алц баворент» («Ребе предусмотрел 
все»). Как можно думать, что глава поколения «позабыл» 
сообщать нам, что ожидает нас после 27 Адара (день, когда 
у Ребе был якобы «удар») и 3 Тамуза? 

Любой ответственный человек в таком положении 
прогнозирует будущее, уже не говоря о предводителе 
еврейского народа и пророке — главе поколения и Короле 
Мошиахе. Ребе знал точно, что произойдет и — 
«предусмотрел все». 

Как это было в действительности? Ребе сказал нам, что 
«новый период» начавшийся 22 Швата 5748 будет требовать 
большей работы и самостоятельных усилий с нашей 
стороны. Все предыдущие виды духовной работы были 
закончены, и единственная оставшаяся вещь — вызвать 
раскрытие Мошиаха. В этот период мы не должны 
полагаться на главу поколения, а должны работать 
самостоятельно. Ребе подчеркнул, что ответственность 
лежит на каждом из нас. 

С этого момента в «стиле» Ребе произошли изменения. 
Маамары (философские рассуждения) стали появляться все 
реже и, в конечном счете, прекратились, беседы стали более 
краткими. Ребе почти полностью прекратил подробно 
комментировать РАШИ, РАМБАМа, «Изречения Отцов» и 
другие еврейские первоисточники. В то же самое время Ребе 
начал постоянно говорить о приближающемся 
Освобождении. С тех пор Ребе сказал нам много раз, что все 
подготовительные работы уже закончены, «пуговицы 
отполированы» и что Мошиах должен прийти немедленно. 
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Ребе четко заявил, что Мошиах уже раскрылся в мире и 
влияет на него: «Единственное что остается — фактически 
приветствовать праведного Мошиаха, позволяя ему 
выполнять его миссию — собрать евреев из изгнания». 

До 3 Тамуза каждый хасид ХАБАДа говорил, что Ребе — 
Мошиах, и никто не спорил. Призыв «Да здравствует наш 
господин, учитель и Ребе Король Мошиах во веки веков» 
появлялся каждую неделю на страницах журнала «Кфар-
Хабад». Каждая публикация ХАБАДа провозглашала Ребе как 
Мошиаха и призывала весь мир признать его статус. 

Легко видеть, как Ребе все предвидел. Ребе постепенно 
приучил нас к идее, что не мог быть никакой «исталкут» 
(отдаление души от тела) и что его «болезнь» — всего лишь 
видимость. Явления 27 Адара и 3 Тамуза — это достижение 
самого высокого уровня «битуля» (самоаннулирования), 
необходимого для раскрытия Ребе. 

Поскольку каждый хасид знает, что Ребе превыше 
ограничений вещественного мира, все случающееся с Ребе 
происходит с его полного одобрения и в соответствии с его 
желанием, которое выражает волю Б-га. Ребе сказал в 
беседе 20 Ава 5710, что если кто-то сомневался 
относительно этого, это сомнение относительно «Я —Б-г 
Всесильный твой» и «Вы не должны иметь никаких других 
богов передо мной» (начало Десяти Заповедей). 

Это верно даже тогда, когда Ребе заключен в тюрьму или 
видится больным: концепции освобождения и излечения — 
посторонние для него; они применяются только из-за 
нашего ограниченного восприятия действительности. 

Имеется много вещей в мире, которые, кажется, 
противоречат заповедям Б-га. Люди делают нарушения, 
крадут, убивают и грабят.  
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Так разве кто-нибудь думает, что Б-г действительно хочет 
остановить их, но — вне Его способности делать это?  

Мы знаем, что все, что случается в мире, — согласно Его 
желанию, способны ли мы понять это или нет. 

Таким же образом, Ребе знал точно, что происходит до и 
произойдет после 3 Тамуза. Он подчеркивал, что уникальная 
работа нашего времени зависит от каждого из нас. Больше 
мы не можем ждать явных директив и указаний, но должны 
действовать самостоятельно, — и Б-г даст нам специальные 
способности знать, что делать. 

Работа, требуемая от нас теперь, отличается от всего, что мы 
когда-либо сделали в прошлом. Больше мы не можем 
считать выполненными наши духовные обязанности, только 
изучая беседу Ребе или выходя на «мивцоим» (деятельность 
по распространению заповедей среди евреев). Каждое 
действие, которое мы делаем, должно производиться с 
единственной целью: Мошиах. Как Ребе сказал про себя (в 
беседе с р. Найманом из Боро-Парка): «Я с ума схожу по 
Мошиаху!» (I’m crazy about Moshiach!). 

Признание Мошиаха должно прибыть снизу, от людей, и 
чтобы признать Мошиаха, мир должен знать, кто он. 

Другими словами, не имелось никакого «удара» и никакого 
«исталкута»: Ребе доверил нам привести Мошиаха. Он 
пристально наблюдает за каждым из нас, ожидает, чтобы мы 
выполнили нашу миссию. С истинным единством и любовью 
друг к другу мы преодолеем все препятствия и сделаем 
окончательное Освобождение действительностью. 
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О вере в слова Ребе 

Предлагаем вам несколько отрывков из выступлений и 
бесед Любавического Ребе Короля Мошиаха о вере в слова 
Ребе, о его пророчестве и о том, как нужно исполнять его 
указания: 

 

«Этот день (3 Тамуза) установлен как праздник 
освобождения из года в год». 

(«Книга бесед» 5751 том 2, стр. 649) 

 

Написано в Тании (гл. 42), что «в каждом поколении искры 
души Моше-рабейну нисходят и облекаются в тело и в душу 
мудрецов поколения, дабы учить знанию народ, чтобы 
знали величие Б-га и служили Ему сердцем и душой».  

Сказали мудрецы: «В каждом поколении есть продолжение 
Моше».  

Это значит, что душа Моше облекается в мудрецов 
поколения, которые есть в каждом поколении, и в 
особенности в главу поколения, так как «нет поколения, в 
котором не было бы подобного Моше» (в каждом 
поколении обязан быть «Моше» в которого облекается душа 
Моше-рабейну)». 

(«Ликутей Сихот» том 26, стр. 7) 

 

Евреи и Всевышний едины не только потому, что евреи 
связаны с Торой, Тора со Всевышним и посредством этого 
евреи также связаны со Всевышним, а они едины буквально 
на самом деле.  
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Также связь хасидов с Ребе проявляется в том, что они не 
только как две вещи, связанные между собой, а единое 
целое:  

Ребе не «разделяющий посредник», а «связывающий 
посредник». Поэтому хасиду понятно, что он, Ребе и 
Всевышний этот одно целое. 

(«Ликутей Сихот» том 2, стр. 510-511) 

 

Люди, обладающие высоким интеллектом, должны 
отставить в сторону разум и не идти за логикой, поскольку, 
опираясь на свой разум, они могут прийти к заблуждению 
такой глубины, что, не дай Б-г, «горек будет их конец...». 

И это сегодня, в дни, предшествующие приходу Мошиаха, 
является общим подходом: не следовать разуму, не идти за 
логикой, а осуществлять Тору и заповеди в непорочности и 
простой вере в Б-га Израиля. 

(«Сегодня — день» 12 тевета) 

 

Когда есть указание «продолжения Моше в каждом 
поколении», до главы нашего поколения, то надо знать, что 
это то же самое, как будто мы слышали это от самого 
Всевышнего.  

Так как слово Б-га говорит в нем, и Он раскрывает нам вещи 
через своих пророков, поэтому мы обязаны принять эти 
слова, как будто бы мы слышали их от Б-га. 

(«Сихот Кодеш» 5729, часть 2, стр. 423) 
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Нужно, чтобы было только совершенная вера в то, что нет 
никакой разницы между тем, что было раньше и сегодня, и 
мы должны выполнить посланничество. Мы видим 
невооруженным глазом, что те, кто участвовал в этом и не 
думал по законам природы, зная, что идут выполнять 
указание главы поколения, который управляет природой, 
имели успех во всем. Необходимо твердое решение, что 
когда связаны с Ребе, то нет места для законов природы. 

(«Сихот Кодеш» том 3, стр. 171) 

 

Если еврей сомневается, не дай Б-г, в словах своего учителя, 
это знак, что его связь с учителем испорчена. Когда слышат 
указание и начинают проверять в Своде Законов, не 
противоречит ли это тому, что слышали... то таким образом 
невозможно привести Мошиаха. 

(Беседа на главу Шмини 5718, стр. 314) 

 

После того как мы знаем о том, что Алтер Ребе пишет, что 
ответы на вопросы, касающиеся физических аспектов жизни 
может дать только пророк, то мы знаем, что ответ Ребе на 
такие вопросы свидетельствует, что он пророк. 

(Итваадует 5711 часть 2, стр. 107) 

 

Глава поколения — идущий как продолжение предыдущих 
Ребе — судья поколения, советник поколения и пророк 
поколения. 

(Сефер а-Сихот 5751 часть 2, стр. 791) 
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Отличие нашего поколения, девятого если считать от 
поколения Баал-Шем-Това], от предыдущих восьми] в том, 
что в те дни, когда Освобождение еще не наступило ... душа 
предыдущего Ребе] не могла оставаться в теле в своей 
совершенной форме.  

В нашем же поколении, последнем поколении изгнания и 
первом поколении Освобождения ... не только не 
существует ничего несовершенного, но даже наоборот — мы 
находимся на более высокой ступени духовного] 
совершенства. 

(Сефер а-сихот 5752 часть 2, стр. 294) 

 

Судья и пророк поколения] должен существовать вечно в 
каждом поколении, что является знаком постоянного 
присутствия Божественности в нашем мире и 
подтверждением того, что существование мира зависит 
всецело от Всевышнего». 

(Сефер а-Cихот, 5751, кн. 2, стр. 794) 

 

И да будет так, что перед наступлением этого хасидского 
собрания... придет и раскроется наш праведный Мошиах. 
Душа в теле, уже находящийся в этом мире, так как «я 
ожидаю его каждый день»; поэтому должно быть, что его 
сущность (душа в теле) находится также сейчас. 

(Итваадует 5749, часть 1, стр. 446) 
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Четкое постановление РАМБАМа: «Всякий, кто не верит в 
него (в Короля Мошиаха, «Короля из рода Давида», душа в 
теле в этом мире) или не ожидает его прихода, отвергает не 
только предсказания пророков, но слова самой Торы и 
Моше, учителя нашего». 

(Итваадует 5746, часть 1, стр. 155) 

 

Ведь праведный Мошиах должен быть именно душа в теле 
в этом мире, как сказано у РАМБАМа в законах «Королей, 
Короля Мошиаха и их войн»... также после того, как «он 
победит», победа праведного Мошиаха над всеми 
противниками... и самое главное, что это уже есть. 

(Сихот кодеш 5752 часть 1, стр. 318) 
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Глава поколения равен всему 
поколению! 

В субботу 17 августа 1991 года (7 Элула 5751 года), когда 
читали недельную главу «Шофтим», во время своего 
выступления Ребе ШЛИТА Король Мошиах объяснил 
значимость главы поколения. 

Сказано в Торе (глава «Хукат» 21:21): «И послал Израиль 
послов к Сихону, царю Эморейскому...». РАШИ, на 
основании мидраша «Танхума», комментирует следующим 
образом эти слова: 

 

А в других местах говорится, что их послал 
Моше-рабейну: «И послал я послов из пустыни 
Кдемот...» [Дварим 2:26], «И послал Моше послов 
из Кадеша к царю Эдомскому» [Хукат 20:14], а про 
Ифтаха сказано: «И послал Израиль послов к царю 
Эдомскому» [Судьи 11:17]. Эти выражения 
согласуются друг с другом: Моше — это Израиль, 
а Израиль — это Моше, чтобы сказать нам, что 
глава поколения равен целому поколению, ибо 
глава — это всё. 

 

Ребе четко объяснил важность главы поколения, его уровень 
по сравнению со всеми евреями. Так как мы знаем из других 
бесед Ребе, что глава поколения — это сам Ребе, то, 
следовательно, Моше-рабейну = глава поколения = Ребе = 
все поколение. 
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Вот что сказал Ребе (п. 12): 

Он, глава поколения, — праведник поколения и 
основание мироздания как сказано: «Праведник же 
— основание мира» [Мишлей 10:25] — как «эвен а-
штия» (краеугольный камень являющийся основой 
Храма см. Талмуд, [Йома 53б]) находится в нашем 
физическом мире без изменений, даже без 
изменения при захоронении в отличии от «арон а-
кодеш» (Ковчег Завета который был захоронен 
[см. Йома 54б]), как судья и пророк существующий 
вечно в каждом поколении как знак проявления 
постоянной Божественной силы, на которой 
зиждется существование всего мироздания. 

 

Здесь же Ребе говорит, что глава поколения — он же пророк 
и судья поколения — существует вечно в физическом мире. 
То есть его присутствие в мире является знаком того, что мир 
существует и если предположить, что его даже на секунду не 
станет (не дай Б-г), то мир не сможет существовать. Отсюда 
очевидно, что после 3 Тамуза, когда мы не видим Ребе, мы 
тем не менее уверены на 100%, что Ребе находится на своем 
месте без всяких изменений. Пример с «эвен-а-штия» очень 
показателен, так как его мы тоже не видим, но знаем, что он 
находится на своем месте на территории Храма. 

Единственным предположением, способным опровергнуть 
эти слова, могло бы быть наличие другого главы поколения, 
праведника, выполняющего ту же функцию. Но так как Ребе 
сообщил нам (первый раз в 1951 году и с тех пор еще много 
раз, включая пророческое сообщение), что наше поколение 
и его глава — это последнее поколение «галута» (изгнания) 
и первое поколение Геулы (Освобождения), то нет никаких 
оснований для подобного утверждения! 
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Постановление раввинов о Мошиахе 

Рабби Ицхак Липш из Цфата занимается сбором подписей 
раввинов во всем мире под постановлением (псак-дин) 
утверждающим, что Любавичский Ребе это Мошиах. 

Расскажите, пожалуйста, как все начиналось? 

Все началось, когда в беседе 1 февраля 1991 г. Ребе сказал, 
что после подписания раввинами постановления о приходе 
Мошиаха произошли революционные изменения в мире. В 
частности, началось исполнение пророчества Исайи 
«перекуют мечи на opaлa, а копья превратят в садовые 
ножницы», что выразилось в подписании соглашения по 
сокращению ядерного вооружения между СССР и США. А 
через полтора месяца, 14 апреля 1991 г. был принят псак-дин 
о том, что Ребе считается Мошиахом («бехезкат Мошиах»). 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ (ПСАК-ДИН) 1991 г 

Мы принимаем постановление о том, что по милости 
Всевышнего наше поколение удостоилось великой чести. В 
наше время живет пророк, праведник, основа мироздания, 
король из Дома Давида, в отношении которого 
действительны все условия, перечисленные РАМБАМом в 
«Законах Мошиаха» 11:4 о том, кто «считается Мошиахом» 
(«Если придет король из рода Давида, посвятивший себя, как 
и Давид, его предок, постижению Торы и исполнению 
заповедей согласно Письменной и Устной Торе, и заставит 
весь Израиль идти по ней и укрепиться в следовании ей, и 
будет вести войны Всевышнего, то мы можем с 
уверенностью сказать, что он считается Мошиахом»).  
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И он — учитель всего еврейского народа, мудрец, 
преисполненный Б-жественной мудрости в Открытом 
Учении и в Тайном Учении, занимающийся 
распространением Торы и поддержкой исполнения 
заповедей более пятидесяти лет, наш святой повелитель, 
наставник и учитель рабби Менахем-Мендель Шнеерсон, 
Любавичский Ребе, да продлит Всевышний его дни. Ясно, что 
в соответствии с постановлением РАМБАМа, он «считается 
Мошиахом». Мы приветствуем нашего святого повелителя, 
наставника и учителя благословением «Да здравствует 
король!» и постановляем, что по закону Торы на него 
распространяется клятва Всевышнего, что не погаснет свеча 
его во веки веков, и ему суждено жить вечной жизнью и 
выздороветь немедленно в простом понимании этого слова 
(чтобы тело его было здорово), и увидеть, что Б-жественный 
успех сопутствует ему во всех его делах. И призываем мы 
братьев наших, сынов Израиля, да продлит Всевышний их 
дни, собраться с силами и укрепиться в исполнении Торы и 
заповедей для подготовки к истинному и полному 
Освобождению в самом ближайшем будущем! 

Кто из раввинов подписал это постановление? 

Прежде всего, его подписали все ведущие раввины ХАБАДа: 

Р. Пекарский (глава йешивы «Томхей Тмимим», Нью-Йорк) 
Р. Пинхас Гиршпрунг (глава раввинского суда, Монреаль) 
Р. Йеуда-Кальман Марло (член раввинского суда, Нью-
Йорк) 
Р. Авраам Оздоба (член раввинского суда, Нью-Йорк) 
Р. Мордехай-Шмуэль Ашкенази (главный раввин Кфар-
Хабада) 
Р. Довид Ханзин (член раввинского суда ХАБАДа в Израиле) 
Р. Йосеф-Ицхак Геллер (член раввинского суда, Нью-Йорк) 
Р. Ицхак-Йеуда Ярославский (секретарь раввинского суда 
ХАБАДа в Израиле) и другие раввины. 
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Действительно ли сегодня это постановление? 

Разумеется! Если раввинский суд выпускает постановление, 
то что бы ни произошло после этого, оно остается в силе. 
Чтобы аннулировать его необходимо письменное заявление 
тех же раввинов, включающее объяснение своих действий 
(т.е. приведение источников). Как сказано в «Шулхан Арух» 
(Своде Законов): «Раввинский суд не может отменить 
постановление другого (раввинского) суда, разве только он 
больше его по количеству участников и по мудрости». Ни 
один из раввинов, подписавших постановление, не опроверг 
его до сегодняшнего дня. Поэтому очевидно, что он 
действителен и сейчас. 

Что же произошло в вашей работе после 1994 года? 

Главным образом моя деятельность началась после 3 Тамуза 
1994 г. В этот день мы перестали видеть Ребе и многие люди 
мало знакомые с первоисточниками, ошибочно решили, что 
Ребе перестал быть Мошиахом. Так как предыдущее 
постановление говорит о Ребе как «бехезкат Мошиах», мы 
выпустили другое, в котором говорится что Ребе «Мошиах 
наверняка» («Мошиах вадай»). Важно отметить, что это 
пророческие слова самого Ребе. Основной упор здесь 
делается на то, что это пророчество от Б-га и, следовательно, 
обязано осуществиться. 

 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  1995 ГОДА (сокр.) 

Любавичский Ребе ШЛИТА в беседе по недельной главе 
Торы «Шофтим» в 1991 (5751) г. установил закон, 
обязательный к исполнению, о том, что в нашем поколении 
есть пророк, и все обязаны выполнять его указания согласно 
закону (РАМБАМ, «Законы основ Торы», гл. 7). 
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Ребе сказал так: «Нужно передать всем людям поколения, 
мы удостоились того, что Всевышний избрал и назначил 
человека, который выше всех людей поколения быть 
судьей... и пророком поколения. Он будет давать указания и 
советы всем... и его главные пророчества: „Немедленное 
Освобождение“ и „Вот идет Мошиах!“». 

В беседе по недельной главе Торы «Вайера» в 1991 (5752) г. 
Ребе сказал: «В эти дни прекратились все помехи и 
разрушились все преграды. Поэтому есть не только сущность 
Мошиаха, но и его раскрытие, и сейчас необходимо только 
встретить Мошиаха!» 

В беседе по недельной главе Торы «Мишпатим» в 1992 
(5752) г. Ребе сказал о «постановлении раввинов, что 
пришло время Освобождения: встанет король из рода 
Давида..., который считается Мошиахом» и добавил слова 
«до того, когда он будет Мошиах наверняка». Таким 
образом, Ребе ясно дал понять, что сам он — Мошиах. 

Мы принимаем постановление, основанное на первом 
законе главы 7, втором законе главы 9 и первом законе 
главы 10 книги «Основы Торы» РАМБАМа, из которых 
следует, что Любавичский Ребе Король Мошиах — это 
пророк, и что это очевидно из его бесед... 

Он предсказал всему миру, что должно было произойти, и 
его предсказания сбылись в точности во время 
Шестидневной войны, во время войны в Персидском заливе 
и во многих других случаях... Поэтому мы обязаны слушать 
все, что он скажет так, как повелевает Тора слушать слова 
пророка, и, в частности, что он Мошиах, который раскроется 
перед нами немедленно.  

Да живет вечно наш господин, учитель и Ребе Король 
Мошиах! 
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Подписи (список неполный): 

Р. Берел Лазар — главный раввин России 
Р. Азриэль-Зелиг Ашкенази — раввин Екатеринбурга и 
Урала 
Р. Эльяшив Каплун — раввин Ростова 
Р. Моше Мейерс — раввин Оренбурга 
Р. Шмуэль Каминецкий — раввин Днепропетровска 
(Днепра) 
Р. Залман Абельский — раввин Кишинева и Молдовы 
Р. Натан Баркан — раввин Риги и Латвии 
Р. Ицхак Гинзбург — каббалист, глава йешивы в Шхеме и 
Хевроне 
Р. Гедалия Аксельрод — глава религиозного суда Хайфы, 
Израиль 
Р. Йеуда-Кальман Марло — глава религиозного суда Краун-
Хайтс, Бруклин 
Р. Ицхак Гендель — член раввинского совета ХАБАДа США и 
Канады, глава религиозного суда Монреаля 
Р. Шнеур-Залман Гурарье — директор раввинского совета, 
США 
Р. Мордехай-Шмуэль Ашкенази — раввин Кфар-Хабада 
Р. Борух Юркович — раввин Хабадской общины в Лоде 
Р. Аарон Розенфельд — ребе из Пинск-Карлина 
Р. Амнон Шугерман — глава йешивы «Рамат а-Голан» 
Р. Яаков (сын р.Овадия) Йосеф — раввин Гиват-Моше и 
глава коллеля «Хазон Яаков», Иерусалим 
Р. Звулун Либерман — член комитета раввинов, Флатбуш, 
США 
Р. Ашер Земель — Лев а-Шарон 
Р. Элияу-Шмуэль Шмерлер — глава йешив Цанз и член 
всемирного проекта «Мифаль а-ШАС» по Талмуду 
Р. Элияу Абарджель — глава религиозного суда Беер-Шевы 
и раввин в Иерусалиме 
Р. Авраам Лейфер — ребе из Надворно, Цфат 
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Р. Ашер Эйхенштейн — ребе из Жидичева, США 
Р. Исраэль Альперин — раввин общины ХАБАДа в Герцлии 
Р. Менахем-Мендель Вольпо — раввин общины ХАБАДа в 
Нетании 
Р. Йоханан Гурарье — раввин Холона 
Р. Моше-Яаков Вайс — глава религиозного суда района 
Неве-Ахиэзер, Бней-Брак 
Р. Элияу Боренштейн — раввин Болонии, Италия 
Р. Йосеф-Ицхак Зальцман — раввин центра для выходцев из 
России, член раввинского совета Торонто, Канада 
Р. Ишай Шараби — раввин Йеменской общины Реховота 
Р. Моше Ашкенази — раввин общины ХАБАДа в Тель-Авиве 
Р. Менаше Перман — раввин и директор общины ХАБАДа 
Чили 
Р. Ицхак Хавив — раввин французской общины, Иерусалим 
Р. Хаим Нафталин — главный раввин Бадена, Германия 
Р. Йешаяу Герцель — раввин Нацрат-Илита 
Р. Шолом-Дов-Бер Вольпо — раввин общины ХАБАДа в 
Кирьят-Гате 
Р. Игаль Пизем — раввин общины ХАБАДа в Кирьят-Шмуэле 
Р. Йорам Ульман — член религиозного суда Сиднея, 
Австралия 
Р. Бен-Цион Михалашвили — раввин Грузинской общины в 
Рамле и член раввинского совета выходцев из Грузии 
Р. Моше Бен-Абу — раввин Гило, Иерусалим 
Р. Менаше Захария — член раввинского совета Рош-а-Айн 
Р. Шломо Франк — член раввинского совета Акко 

 

К кому из раввинов вы обращаетесь и сколько из них уже 
подписали постановление? 

На сегодняшний день большинство подписавших — раввины 
ХАБАДа, но с каждым годом к ним присоединяются раввины 
других направлений, и их число постоянно растет.  
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Так, например, Р. Элияу-Шмуэль Шмерлер является главой 
всех йешив хасидского направления Цанз в мире и членом 
всемирного проекта «Мифаль а-шас» по Талмуду; Р. Яаков 
Йосеф является крупнейшим сефардским раввином; р. Ашер 
Земель из Лев а-Шарон — литовский раввин; р. Звулун 
Либерман — представитель «мизрахистов». Всего же псак 
подписал несколько сотен раввинов! 

Случалось ли в процессе сбора подписей что-нибудь 
необычное? 

Конечно, и неоднократно. Рав Гендель из Канады, который 
обычно не пишет во время праздника Суккот (таков обычай), 
подписал постановление накануне последнего дня 
праздника и сказал мне, что он нарушает обычай, так как 
видит в этом ситуацию «пикуах нефеш» («опасность для 
жизни»): если его подпись убедит кого-то в необходимости 
поверить, что Ребе — Мошиах, то это приблизит Геулу. Ребе 
из Пинск-Карлин (он умер несколько месяцев назад в 
возрасте около 90 лет) сказал, что за три поколения он не 
видел такого величия в Торе, такой заботы о каждом еврее и 
таких способностей к чудесам, которые есть у Ребе Короля 
Мошиаха. В день нашей встречи он не был в микве из-за 
ранки на ноге, поэтому он попросил меня прийти на 
следующий день. Подпоясавшись гартлом (пояс для 
молитвы) он подписал постановление. 

Как распространяется постановление? 

Хасиды ХАБАДа распространяют его в своих городах, прямо 
в синагогах, а также среди знакомых. Во многих 
учреждениях, офисах и даже магазинах заключают его в 
рамку и вешают на стену для всеобщего обозрения. В 
прошлом году сотни копий постановления были развешены 
на рекламных стендах Бней-Брака, Иерусалима, Кирьят-
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Малахи, Цфата и других городов Израиля. Это вызвало 
огромный резонанс среди евреев... 

Есть ли у вас противники? 

Безусловно, как в каждом правильном деле. Как-то Ребе 
после начала одной из своих кампаний услышал, что люди 
говорят против нее. Тогда он заметил: «Вот теперь я вижу, 
что дело, которое я начал, угодно Всевышнему».  

Противники ХАБАДа являются по существу нашей 
лакмусовой бумажкой. Интересно, что кроме одного 
направления, печально известного своим неприятием 
ХАБАДа в принципе, никто из серьезных раввинов не 
предпринимает каких-либо попыток выступить против 
постановления. И это неудивительно: по закону Торы у них 
должно быть, как минимум, такое же количество подписей 
и, самое главное, доказательства по Торе, а этого быть 
просто не может.  

Было время, когда раввинат Израиля пытался опротестовать 
постановление, но у них не набралось и десятка раввинов. 

Но почему находятся раввины, которые не подписывают 
постановление? 

У каждого есть свобода выбора. Вообще-то, в наших книгах 
сказано, что многие раввины не признают Мошиаха и даже 
будут бороться с ним. Об этом есть намек в Псалмах 89:52, 
где сказано, что люди «...глумятся над приходом Мошиаха». 
Еще пятый Любавичский Ребе пророчествовал в начале века, 
что найдутся религиозные евреи, которые не поверят в 
приход Мошиаха.  

Хочу сказать, что мы не боремся с такими людьми, а 
продолжаем методично распространять свет Мошиаха во 
всем мире. 
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Что вы посоветуете человеку, который прочитал 
постановление, но все-таки сомневается? 

А почему должны быть сомнения? Если вы увидите 
постановление, которое запрещает заходить в ресторан, 
который прежде был кошерным, у вас появятся сомнения? А 
то, что мы полагаемся на кошерность продуктов с 
сертификатом одного из раввинов? Так почему, когда речь 
идет о такой важной вещи как вера в приход Мошиаха, люди 
ищут всякие оправдания, только бы не принимать это 
постановление.  

Мой совет — возьмите это постановление, пойдите к своему 
раввину, и если он не поставил свою подпись, спросите его, 
почему? Пусть приведет возражения по Торе и опубликует 
их. Поверьте, ни один из них не сможет сделать этого. Кроме 
того, вы можете обратиться в раввинский суд ХАБАДа в 
Израиле и спросить их мнение.  

Разумеется, это надо делать лично, а не по телефону. Дело в 
том, что раввинский суд получают до сотни звонков в день, 
и раввины просто не могут позволить себе дискутировать по 
телефону. Но они с удовольствием встретятся с вами и 
расскажут вам, почему вы обязаны подчиняться этому 
постановлению.  

Хочу подчеркнуть, что это постановление относится ко всем 
евреям, так как вера в Мошиаха — один из принципов веры 
РАМБАМа, а вовсе не монополия ХАБАДа как многие 
ошибочно полагают. 
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Суть третьего Тамуза в учении Ребе 
Короля Мошиаха 

РАВ ШОЛОМ-ЯАКОВ ХАЗАН 

 

Когда наступает дата третьего Тамуза («Гимел Тамуз»), мы 
начинаем размышлять о том, как относиться к этому дню и в 
чем его суть. Прежде всего, нужно воспользоваться 
правилом «Посмотрите в Тору» — для этого мы должны 
взглянуть внимательно на учение Ребе ШЛИТА Короля 
Мошиаха и понять, как он относится сам к этому дню. 

Третьего Тамуза 5710 года Ребе написал два письма, в 
которых объяснил, в чем заключается суть понятия «Ребе» — 
что Ребе выше всех возможных достоинств (человек, 
проявляющий самопожертвование, гаон, обладатель 
возвышенных душевных качеств, праведник, провидец, 
чудотворец и т.д.), а главное — что он глава ХАБАДа. Потому 
что глава называется «главой тысяч израилевых». По 
отношению к ним, он — как голова и мозг, и от него евреи 
получают их питание и жизненность. И за счет 
«прилепления» к нему, они связываются и соединяются они 
со своим высочайшим корнем («Игрот Кодеш», том 3 
стр. 331-333). 

В трактате «Вот закон Торы» 5729 года («Сборник хасидских 
трактатов» том 5, стр. 324) Ребе объясняет, что главная идея 
главы поколения — это то, что он является пастырем 
еврейского народа, а все остальные его достоинства 
являются второстепенными. Интересно отметить, что в этих 
письмах Ребе не говорит прямо об начале освобождении 
Ребе РАЯЦ третьего Тамуза, но он избрал именно этот день 
для того чтобы в первый год своего руководства движением 
ХАБАДа объяснить в чем заключается суть Ребе. 

https://moshiach.ru/ik/3/331
https://moshiach.ru/ik/3/333
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На следующий год, 5711, Ребе отправил общее письмо на 
исходе субботы третьего Тамуза и в нем он написал об 
освобождении 12-го Тамуза, что идея этого освобождения 
затронула всех евреев, включает также тех, которые только 
называются евреями. И это освобождения повторяется и 
пробуждается каждый год в то же самое время. Пока еще 
здесь нет четкого отношения и связи с началом 
освобождения, но снова можно сказать, что отношение к 12 
Тамуза было выражено именно третьего Тамуза. 

На хасидском застолье в субботу, когда читали главу «Корах» 
3 Тамуза 5718 («Ликутей Сихот» том 4, стр. 3141) Ребе 
ШЛИТА первый раз выразил свое отношения к 
освобождению третьего Тамуза и объяснил причину того, 
что Ребе РАЯЦ не установил этот день 3 Тамуза как праздник; 
но сам Ребе постановляет, что связь хасидов с Ребе должна 
быть во всех имеющих к нему отношение делах, поэтому 
хасиды должны праздновать также день 3 Тамуза. 

И это становится более понятным на основании сказанного в 
выступлении в субботу «Хукат» 5741 («Ликутей Сихот» том 
33, стр. 136), что раз глава поколения равен всему 
поколению, то даже вещи которые имеют отношение только 
к нему, также оказывают влияние на всех людей, так как они, 
эти люди, — часть его. 

В течение последующих лет Ребе объяснял суть 
освобождения 3 Тамуза, что хотя в 5687 году еще не знали, 
что выход из тюрьмы является началом освобождения — 
ведь Ребе РАЯЦ был вынужден покинуть свое место и уехать 
в изгнание — но, несмотря на это, на Небесах было известно, 
что это начало его освобождения. Поэтому, когда об этом 
стало известно также и в нашем мире, это повлияло не 
только на будущее (когда на следующий год праздновали 12 
Тамуза, то начало этого было 3 Тамуза), но и на прошлое.  
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Поэтому понятно, что наша работа в день 3 Тамуза каждый 
год должна соответствовать началу освобождения. Более 
того, нужно прибавлять во всех аспектах этой работы 
согласно правилу о необходимости увеличивать в области 
святости. 

И Ребе говорит во время выступления в субботу главы 
«Корах» 3 Тамуза 5745 года, что если придет некто и спросит: 
«Зачем от него требуется начать связанную с 
освобождением работу третьего Тамуза — хотя в этот день в 
первый раз еще не было ясно (даже самому Ребе РАЯЦу), что 
это начало освобождения?!», то ответ на это таков: «После 
того, как стало известно, что 3 Тамуза это начало 
освобождения, это распространяется ретроспективно также 
на 3 Тамуза того года. 

Это немного похоже на то, что в 5734 году Ребе постановил 
провести хасидское застолье в день 15 Сивана (когда Ребе 
РАЯЦ был арестован). А в 5749 году Ребе сказал: «Хотя 15 
Сивана в первый раз произошло отрицательное событие, но 
в последующие годы (когда стало понятно, что арест 
произошел для последующего освобождения) также и 15 
Сивана является днем освобождения. 

Теперь можно задать вопрос: «А что насчет 3 Тамуза 5754 
года?» Ответ будет простой: разве возможно, чтобы событие 
3 Тамуза 5754 года отменило бы все, что Ребе говорил об 
этом дне в течение десятков лет и установил его как начало 
освобождения?! 

Вообще, нужно понять, зачем Ребе обсуждает сегодня, через 
десятки лет после освобождения, каким должно быть наше 
отношение к 3 Тамуза. На первый взгляд, все это обсуждение 
было бы уместно между 3 и 12 Тамуза 5687 года, когда Ребе 
РАЯЦ был еще в ссылке в Костроме и никто тогда не знал, 
чем это все закончится. 
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Но после 3 Тамуза 5687 года, когда стало известно всем, что 
этот день — начало освобождения, в чем суть обсуждения 
того, нужно ли хасидам праздновать 3 Тамуза? Ведь 
очевидно, что хасиды должны праздновать этот день, 
несмотря на то, что сам Ребе РАЯЦ не установил в этот день 
праздник, по причинам, которые приводит Ребе в своих 
выступлениях. 

Но можно сказать, что все многочисленные разговоры Ребе 
о 3 Тамуза это подготовка к тому, что произошло в этот же 
день в 5754 году, чтобы никому не пришло в голову считать 
этот день не началом освобождения, а чем-то другим. И если 
кто-то скажет, что он видел нечто, что никак нельзя принять 
за начало освобождения, то ему сразу нужно ответить, что 
совершенно аналогичная ситуация была в 1927 году, когда 
все видели только отрицательные события, а на самом деле 
это было начало освобождения! 

И именно таким должно быть наше отношение к 3 Тамуза 
сегодня, как Ребе объясняет («Ликутей Сихот» том 18, стр. 
308) о противоречии, которое мы видим в месяце Тамуз: в 
течение всех предыдущих поколений это был месяц разрухи 
и траура, но именно в этом месяце произошло 
освобождение Ребе РАЯЦа! А в дни перед приходом 
Мошиаха, когда зарождается полное и окончательное 
Освобождение, раскрывается внутренняя, позитивная идея 
этого месяца — с помощью освобождения 12 Тамуза. 

И в этом процессе 3 Тамуза является первым этапом, днем 
спасения, и в каком-то смысле даже большем, чем 
освобождение 12 Тамуза, так как это его начало. Ребе также 
проводит аналогию с праздником Песах, первый день 
которого всегда выпадет на тот же день недели, как и 9 Ава, 
так как суть Песаха состоит в том, чтобы перевернуть негатив 
9 Ава, как лекарство, которое дается перед болезнью.  
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Наподобие этого, 3 Тамуза всегда выпадет в тот же день 
недели, как первый день Песаха и 17 Тамуза. То есть, также 
и 3 Тамуза раскрывает внутренний смысл поста 17 Тамуза, 
что это идея освобождения. 

Как подчеркивает Ребе в выступлении в субботу главы 
«Корах» 3 Тамуза 5748 года («Сефер а-сихот» том 2, стр. 505), 
что отправка в изгнание 3 Тамуза не является спуском ради 
последующего подъема, а в буквальном смысле началом 
этого подъема. 

И продолжает там: «И отсюда понятно особенное 
достоинство 3 Тамуза по сравнению с 12-13 Тамуза — что мы 
ясно видим, как идея изгнания на самом деле это начало 
освобождения. И в соответствии с правилом «он постановил 
по отношению к самому себе» понятно, что все это относится 
к самому Ребе и раз Ребе постановил, что день 3 Тамуза это 
начало освобождения, то это навеки! 

И в нашем поколении, о котором Ребе сказал, что оно 
переходит к вечной жизни, и Ребе обещал в качестве 
пророка, что вот-вот наступит Освобождение, и дал указание 
рассказать всем о приходе Мошиаха включая личность 
Мошиаха, — Ребе дал нам «лекарство перед болезнью» и 
объяснил, как нужно относиться к 3 Тамуза 5754 года, что мы 
должны праздновать этот день как начало Освобождения.  

 «Понятно, — сказал Ребе, — что когда глава ХАБАДа дает 
какое-то название, это исключительно точно, особенно, 
когда он говорит об этом при всех, тем самым давая 
указания всем» («Итваадует» 5745 стр. 2360). 

И празднование в этот день должно быть согласно тому, что 
Ребе сказал на исходе субботы 3 Тамуза 5738 года, что 
освобождение 3 Тамуза это начало истинного и полного 
Освобождения! 
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 Когда солнце остановилось... 

Скоро мы отмечаем особую дату, которая объединяет в себе 
разные события из разных эпох. Речь идет о 3 Тамуза. 

В этот день почти три с половиной тысячи лет назад 
произошла решающая битва между евреями под 
предводительством главы того поколения Йеошуа бин Нуна 
и сборной армией 5 эморейских царей. Несмотря на 
численный перевес соперников, евреи с помощью 
Всевышнего стали одолевать. Единственным 
предполагаемым препятствием для их полной победы мог 
стать заход солнца, ибо в то время ночами не воевали. 
Предотвращая это, Йеошуа воскликнул: «Солнце, у Гивона 
стой, и луна – у долины Айялон!» И послушные светила 
замерли, не меняя своего положения до тех пор, пока евреи 
не победили, как написано: «И остановилось солнце среди 
неба и не спешило к заходу почти целый день!» 
(Йеошуа 10:13). Возникает вопрос: если уж Всевышний 
сделал для Йеошуа такое великое чудо, то почему не дал и 
мгновенного триумфа, чтобы евреям не пришлось еще 
«почти целый день» добывать его кровью и потом? И почему 
Йеошуа даже не попросил об этом? 

Второе событие произошло в 1927 году. Предыдущий 
Любавичский Ребе Йосеф-Ицхак Шнеерсон был арестован и 
заключен в ленинградскую Шпалерную тюрьму. Первым 
приговором стала «высшая мера». Потом благодаря разным 
ходатайствам и финансовому давлению заграницы расстрел 
был заменен на 10 лет ссылки на Соловках, а затем на 3 года 
ссылки в Костроме. С этим приговором Ребе РАЯЦ вышел из 
тюрьмы 3 Тамуза. Он был отправлен в изгнание, где вскоре 
(12 Тамуза в день рождения Ребе) выяснилось, что он 
полностью реабилитирован, но канцелярия закрыта, и 
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справки об освобождении придется подождать еще один 
день. Наконец, 13 Тамуза Ребе освободился официально. И 
точно, как в истории про остановившееся солнце мы 
зададим похожий вопрос: почему Всевышний, сделав чудо 
(из Шпалерки никто из приговоренных к расстрелу не 
выходил), не даровал Ребе мгновенной свободы, чтобы ему 
не пришлось еще 10 дней страдать от разлуки с семьей и 
канцелярских проволочек? 

Ответ прост: эпоха Мошиаха призвана завершить работу по 
объединению материи и духа, так чтобы Божественность, 
наполняющая мир, была видна воочию и при этом не 
затмевала наличие материи со всеми особенностями ее 
существования. Тогда чудеса и законы природы смогут 
взаимодействовать и дополнять друг друга, раскрывая в 
своем сочетании Высший Замысел. И даже если иногда 
кажется, что природа не оставляет чуду места (выйти из 
тюрьмы и тут же в ссылку – что тут чудесного), рано или 
поздно выясняется, что это таки, да, чудо и, как в случае с 
Ребе, первый и необходимый этап победы над тьмой. 

Отдельными иллюстрациями этой будущей гармонии 
служат примеры, рассмотренные выше. Они и еще один. 

С 3 Тамуза 1994 мы не видим Любавичского Ребе. Кому-то 
показалось, что чудеса закончились. Вовсе нет. Их стало еще 
больше. Тысячи людей сегодня получают благословения, а 
вслед за ними и чудесные решения своих проблем, через 
святые письма Ребе Короля Мошиаха («Игрот Кодеш»). Его 
влияние на мир в последние годы умножилось чрезвычайно. 
Но одновременно Ребе дал нам возможность заработать 
окончательное освобождение своими усилиями. А 
гарантией того, что у нас получится, является тот факт, что в 
еврейской истории 3 Тамуза всегда является начальной 
точкой будущей полной победы. 
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Мир не может существовать даже одно 
мгновение без главы поколения 

 

РАВ МЕНДЕЛЬ ФРИДМАН 

Вопрос: 

После ухода Ребе РАЯЦа в 1950 году, Ребе Король Мошиах 
неоднократно повторял, что не дай Б-г кому-то подумать, что 
закатилось солнце Ребе РАЯЦа. Он продолжает руководить 
нами, как и прежде, напротив — в ещё большей степени, чем 
при жизни.  

На первый взгляд мы видим, что Ребе создает здесь некий 
подход, согласно которому может быть ситуация, при 
которой глава поколения продолжает руководить 
поколением также и после своего ухода из нашего мира. 
Понятно, что это лишь временно, так как глава поколения 
должен быть в физическом теле, но подобная возможность 
является легитимной.  

Тогда может быть и мы находимся в подобном временном 
периоде, когда [после 3 Тамуза 1994 г.] Ребе продолжает 
руководить нами в духовном смысле, как это было у Ребе 
РАЯЦа? 

Ответ: 

По всей видимости есть люди, которые ошибаются, 
рассуждая о подобных вещах. Поэтому следует повторить 
ещё раз следующее: 

В беседах, которые Ребе произнес в 1950 году, он говорил 
о духовном влиянии Ребе РАЯЦа, которое Ребе РАЯЦ 
продолжает оказывать после своего ухода из мира.  
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Это соответствует тому, что объясняет Алтер Ребе в своем 
послании о духовной жизни праведника, которая является 
вечной, и что он продолжает влиять на тех, кто связан с ним, 
также после своей кончины. 

Так было и у Моше-рабейну — первого главы еврейского 
народа, который продолжал влиять в духовном смысле 
также и после своей кончины. Также и Йеошуа продолжал 
делать это. И все главы последующих поколений также 
оказывали влияние после своей кончины. 

Но в той же мере, как духовного влияния от Моше-рабейну 
было недостаточно, и нужен был новый глава поколения 
в материальном теле, так же и в последующих поколениях 
— всякий раз, когда глава поколения оставлял этот мир, на 
смену ему приходил другой, новый глава поколения. И это 
должно было произойти немедленно, без всякого 
перерыва. 

Все это просто и очевидно, так как об этом сказано в самой 
главной книге по хасидизму — книге «Тания» (гл. 42), что «в 
каждом поколении искры души Моше нисходят и 
облекаются в тело и душу мудрецов поколения». В 
примечаниях к книге «Тания» (часть 2, стр. 628) Ребе 
объясняет, что Алтер Ребе намеренно написал сначала «в 
тело», а затем «в душу» — здесь имеется в виду, что 
облечение искры души Моше-рабейну в тело мудреца 
происходит не с помощью предварительного облечения в 
его душу, а сразу в его физическое тело! 

Это значит, что вся идея «главы поколения», в которого 
облекается душа Моше — это физическое тело Ребе, а не 
его душа. Поэтому если физическое тело главы поколения 
прекратило свое земное существование, он прекращает 
быть главой поколения и избирается новый Ребе. 
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Когда мы учим это и задумываемся об этом, то очень легко 
прийти к выводу, который мы повторяем раз за разом: не 
может быть такого, даже на одно мгновение, чтобы в мире 
не было главы поколения в физическом теле! 

И именно так было в 1950 году: сразу после ухода Ребе 
РАЯЦа в субботу, когда читали главу Торы «Бо», в 8 часов 
утра — сразу после этого, в следующее мгновение началось 
руководство Ребе ШЛИТА Короля Мошиаха! И причина 
этого в том, что наш мир не может существовать даже одно 
мгновение без живого главы поколения, душа в теле. 

Раскрытие этого произошло постепенно. Только на 
следующей год Ребе официально принял на себя 
руководство движением ХАБАД, что сделало его главой 
нашего поколения. Но очевидно, что фактически он стал им 
сразу после ухода Ребе РАЯЦа. 

Важно подчеркнуть, что это не выдумки хасидов, а 
буквально так приводится в беседах Ребе: в беседе 22 Швата 
1992 года, к примеру, Ребе совершенно четко и ясно пишет, 
что руководство седьмым поколением началось 10 Швата 
1950 года в первое мгновение после ухода Ребе РАЯЦа. 

На самом деле, все духовное влияние предыдущих глав 
поколения — включая, разумеется, влияние Ребе РАЯЦа, о 
котором Ребе так подробно говорит в выступлениях 1950 
года — поступает и привлекается к нам через Ребе, который 
является главой нашего поколения. Как Ребе сказал в Пурим 
1951 года о Ребе РАЯЦе: «Его душа находится во мне». 
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Не время для вопросов 

РАВ НАФТАЛИ АСТУЛИН 

 

Каждый хасид ХАБАДа является посланником в своей сфере 
влияния. Мы все должны знать, что вся наша работа 
осуществляется силой, которую дает нам Ребе Король 
Мошиах. Сами же мы ничего сделать не можем. Поэтому, 
когда Ребе попросил нас распространить весть об 
Освобождении по всему миру, мы должны сознавать, что и 
сейчас Ребе помогает нам в этом, даже в таких местах, где, 
на наш взгляд, нельзя добиться успеха. 

Это ответ и тем, кто утверждает, что после 3 Тамуза 5754 г. 
мы не можем заниматься распространением вести об 
Освобождении (Геуле). Они говорят, что сегодня не нужно 
говорить людям о личности Мошиаха, так как это мешает 
работе ХАБАДа, не замечая при этом всей абсурдности 
собственных слов! Ведь любая деятельность, которую ведет 
ХАБАД, осуществима лишь с силами, получаемыми от Ребе; 
так как же выполнение указания Ребе может мешать другим 
его указаниям?! 

Секретарь Ребе, рабби Ходаков, сказал как-то одному 
посланнику Ребе, который закончил постройку школы, что 
он должен построить еще одну.  

Посланник, который еще не выплатил все ссуды, возразил, 
что он просто не может влезть в такие долги…  

«В таком случае, вы уволены», — сказал секретарь.  

Пораженный посланник спросил: «Вы что, не верите мне?», 
на что рабби Ходаков ответил: «Даже если бы вы не сказали 
этого, я все равно знал бы, что это выше ваших 



 
51 

 

возможностей. Проблема в другом, вы считаете, что первую 
школу вы построили сами, хотя, на самом деле, без помощи 
Ребе у вас бы ничего не вышло. Поэтому, когда вас 
попросили построить еще одну школу, вы должны были 
знать, что с теми же силами, которые вы получили от Ребе 
при постройке первой школы, вы построите еще одну!» 

Мы читаем в Торе о разведчиках, которых послал Моше в 
Ханаанскую землю. Если мы внимательно перечитаем их 
слова, то увидим, что все что они сказали — правда. Они 
сказали, что Ханаан — это земля, которая «пожирает ее 
обитателей», и не солгали. За сорок дней их миссии в 
Ханаане разразилась эпидемия. Они сказали, что обитатели 
Ханаана великаны, и это действительно было так. Они 
сказали, что они были как кузнечики в глазах великанов, и 
это тоже не было ложью, так как они своими ушами слышали 
это.  

Все, что они сказали, было правдой, тем не менее, они были 
наказаны, потому, что у них отсутствовала достаточная вера 
в Моше-рабейну и прочная связь с ним. Если бы они верили 
Моше, то поняли бы: раз Моше сказал, что они завоюют 
Ханаан, то это так и будет. Если бы их связь была достаточно 
крепкой, они бы поняли, что земля может быть завоевана, 
несмотря на великанов. 

В наше время, когда кто-то утверждает, что мир еще не готов 
к Геуле, нельзя сказать, что он лжет. С его точки зрения он 
действительно видит оппозицию всему, что связано с 
Мошиахом. Тем не менее, такое утверждение показывает, 
что он попросту недостаточно связан с Моше-рабейну, так 
как после того, как Ребе — Моше нашего поколения — 
сообщил нам, что мир готов принять наши слова, мы должны 
открыто распространять информацию о Мошиахе и Геуле. 
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Я помню, наш меламед (учитель Торы) в России спросил как-
то, откуда мы знаем, что снег белый. И объяснил нам, что так 
сказано в Торе (Псалмах Давида): «И будут грехи ваши белые 
как снег». С самого раннего возраста меламед обучал нас, 
что только Тора устанавливает реальность в мире.  

Когда я подрос, мой отец открыл мне еще более глубокий 
подход: тот, кто устанавливает реальность в мире — это 
глава поколения, и даже Всевышний соглашается с этой 
реальностью. 

Объяснения моего отца связаны с недельной главой Торы — 
«Шлах». В ней рассказывается о гневе Всевышнего на евреев 
и Его решении истребить их. Только благодаря 
заступничеству Моше-рабейну, Б-г простил евреев. Согласно 
комментарию РАШИ, Всевышний даровал прощение 
еврейскому народу только из-за Моше, который утверждал, 
что если евреи умрут, то народы мира будут говорить, что Б-
г умертвил евреев, так как не смог ввести их в Землю 
Израиля.  

Но откуда Моше знал, что скажут народы мира? Более того, 
так как Б-г всемогущ, Он мог бы заставить неевреев даже не 
думать об этом, не то, что молчать. Как может быть, что 
Всевышний простил евреев только для того, чтобы не дать 
неевреям говорить такое, хотя Он мог бы сделать это, даже 
совершив то, что хотел? 

Рабби Леви-Ицхак из Бердичева объясняет, что если бы 
Моше не сделал это заявление, вполне возможно, что 
подобные мысли не пришли бы в голову неевреям. Однако, 
когда Моше сказал Всевышнему об этом, его слова 
изменили реальность, и теперь, если бы Всевышний 
выполнил свою угрозу, то все народы мира стали бы 
говорить, что Б-г умертвил евреев, так как не смог ввести их 
в Землю Израиля.  
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После того, как Моше выразил свои опасения, даже 
Всевышний не смог бы предотвратить подобное развитие 
событий. 

Отсюда мы учим, что слова главы поколения влияют на 
физический мир и изменяют его природу. Когда Ребе сказал, 
что пришло время Освобождения, весь мир уже готов к 
этому, и каждый может и должен рассказать об этом всем, 
мы должны знать, что как результат слов Ребе, природа мира 
изменилась, и поэтому в тех местах, где до этого возникали 
трудности с претворением в жизнь указаний Ребе, сейчас все 
готовы принять наши слова. 
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Десять лет, которые потрясли мир... 

Чем объясняется тот факт, что прошедшие годы не ослабили 
веру в то, что Ребе Король Мошиах может открыться в любую 
минуту? В чем корень разногласий мнений в ХАБАДе и 
почему нельзя изменить направление ради единства? Какая 
польза от распространения личности Мошиаха? И самое 
главное, каким образом можно изменить ситуацию? 

Об этом рассказывается в беседе с одним из посланников 
Любавичского Ребе Короля Мошиаха в США, известным 
оратором рабби Эшелем Гринбергом. 

В этом году исполнилось 10 лет со дня 3 Тамуза 5754 года. 
Многие люди были уверены в том, что это всего лишь 
вопрос времени, и скоро хасиды ХАБАДа откажутся, не дай 
Б-г, от своей веры в то, что Ребе Король Мошиах. Но они не 
способны понять, как это так, что после такого долгого 
времени, что Освобождение задерживается, вера не 
ослабевает, а наоборот, усиливается, и количество людей, 
верящих в это, постоянно растет. Как можно это объяснить? 

Прежде всего, время, которое проходит, усиливает тоску и 
ожидание полного открытия Ребе Короля Мошиаха. Поэтому 
именно со временем, которое проходит, усиливается и наше 
желание видеть Короля Мошиаха, выражающееся в 
проведение различных действий для ускорения 
Освобождения. Это и восклицания «Ад матай» — «Доколе!» 
— выходящие из сердца каждого хасида, который больше не 
в силах терпеть изгнание, и провозглашение «Йехи 
Адонейну», которое ярким факелом освещает все вокруг 
полной верой в Ребе Короля Мошиаха. 

А что касается вопроса, справедливо будет сказать, что были 
люди, высказывавшие разные темные пророчества. Время, 
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на первый взгляд, действует нам во вред, и каждое 
прожитое мгновение задерживает Освобождение, ослабляя 
веру и рождая сомнения и колебания. Но одну вещь эти 
люди не учли: вера по своей сути выше разума, и поэтому 
она не подчиняется его ограниченности, и способна 
укрепляться вопреки любой логике. 

На самом деле, если смотреть на это с помощью настоящего 
разума, нет никакой разницы между 3 Тамуза 5764 года и 3 
Тамуза 5754 и даже между 3 Тамуза 5752 года. Ведь с того 
момента, как Ребе сказал, что Мошиах уже пришел, и 
началось Освобождение в действии, нет никакой вещи, 
которая может задержать это, ведь уже через миг после 
этого нет никакого логичного объяснения для продолжения 
изгнания. 

Ребе сам сказал, что нет никакого объяснения для 
продолжения изгнания после того, как евреи раскаялись 
(сделали тшуву) и пришло время Освобождения. И 
действительно, если еще в Адаре 5752 года нельзя было 
понять с помощью разума, почему раскрытие Мошиаха 
задерживается, поэтому нельзя сказать, что десять лет назад 
вера хасидов подчинялась логике, но сейчас, через десять 
лет, это все меньше и меньше принимается во внимание. 
Хотя и логика говорит, что нет никакой разницы между 
одним днем и десятью годами. 

Эта вера, не подчиняющаяся разуму, которая давала нам 
силы верить в 5752 году, дает нам силы верить и в 5764. 

Но все равно, как объяснить факт, что прошло уже 10 лет, а 
мы еще не удостоились раскрытия Ребе Короля Мошиаха? 

Это не объяснить. Коротко и ясно. Ребе никогда не просил 
нас понимать, почему Освобождение задерживается. 
Наоборот, Ребе просил, чтобы мы поняли вот-вот идет 
Мошиах, чтобы мы поняли, что пришло уже время 
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Освобождения, что Мошиах уже начал действовать, что стол 
уже накрыт, — надо только открыть глаза и «впустить» 
Освобождение внутрь. 

У каждого еврея есть силы использовать разум и понимание 
в правильном направлении. И наше направление должно 
быть таким, каким хочет этого Ребе, у нас должна быть 
твердая уверенность, что пришло время нашего 
Освобождения, и поэтому у изгнания уже нет никакой 
реальной силы. 

Как предотвратить споры? Уже не тайна, что в ХАБАДе 
существует острое разделение мнений по поводу 
идентификации личности Мошиаха. К чему приводят эти 
споры, ведь мы все пьем из одного источника, все учим 
одни и те же беседы, у нас у всех есть единый Ребе и 
единая Тора. 

Очень важно подчеркнуть, что все споры и разногласия 
касаются только внешнего распространения. Потому что 
внутри каждый хасид ХАБАДа верит полной верой в то, что 
Ребе Король Мошиах. Ведь каждый хасид верит в приход 
Мошиаха, а это значит, что он верит, что в следующую 
минуту Мошиах может раскрыться. Неужели может быть, что 
кто-то из хасидов считает, что Мошиах это неизвестный 
еврей, который прячется в какой-то пещере? Разве кто-то из 
хасидов представляет, что возможно появление Мошиаха, 
не касающееся продолжения хасидизма ХАБАДа, без 
прямой связи с раскрытием источников Баал-Шем-Товом? Я 
не думаю, что существуют хасиды, которые верят в это. 
Каждый хасид верит, что вот-вот идет Мошиах, и если 
каждый хасид верит в это, он верит также и в то, что Ребе это 
Мошиах. А разногласия существуют только по одному 
вопросу: надо ли, и если надо, то как, распространять веру в 
то, что Ребе Король Мошиах? 
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Объединение всегда больше приветствуется, чем 
разделение, ведь разногласия ведут к разрушению, а даже 
разрешенные поначалу споры превращаются в разногласия, 
которые являются вещами глубоко отрицательными, и этому 
есть несколько причин: 

1. Прежде всего, спор сам по себе вещь порицаемая, никогда 
ничего хорошего не выходило из разногласия, даже из спора 
во имя небес. 

2. Спор — это полная противоположность любви к 
ближнему, а по всем системам и по всем мнениям любовь к 
каждому еврею — это заповедь, важность которой Ребе 
особенно подчеркивал. Ребе провозгласил заповедь любви 
к каждому еврею одним из своих святых заданий и 
неоднократно подчеркивал необходимость любви к 
каждому еврею для приближения Освобождения. 

3. Споры часто приводят к ослаблению хасидов, которые 
вкладывают все свои силы в аспекты Мошиаха и 
Освобождения, разногласия могут также повлиять на то, что 
некоторые люди вообще перестанут этим заниматься, 
мотивируя это тем, что это, в конце концов, приводит к 
ненужным разногласиям. 

Так есть ли какой-то путь для предотвращения споров? 

На самом деле есть такой путь, и не просто путь, а прямой 
путь: изучение вопросов, касающихся Освобождения и 
Мошиаха. Ребе говорил об этих вопросах, как о средстве 
приведения Освобождения, но тот, кто их учит, понимает, 
что это также прямой путь для создания единства между 
евреями. 

И если мы хотим достичь мира и единства между всеми 
хасидами ХАБАДа каждый должен учить беседы Ребе по 
вопросам Геулы и Мошиаха.  
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Это необходимо чтобы знать, чего Ребе хочет от нас, и 
проводить глубокий самоанализ: делаю ли я то, что хочет от 
меня Ребе, или то, что мне нравится, то, как удобно мне по 
моему характеру и привычкам? 

Если к вам подойдет еврей и спросит, верите ли вы, что 
Ребе это Мошиах, что вы ему ответите? 

Такой вопрос у меня может спросить только человек, 
который не знает, что такое Ребе и не знает, что такое 
Мошиах, потому что, если бы он знал, что такое Ребе и что 
такое Мошиах, он бы понял, что Ребе — Мошиах. 

Поэтому, я бы сказал ему, что для того, чтобы на самом деле 
понять, что Ребе Король Мошиах, сначала надо изучить 
понятия Ребе и Мошиах. Поэтому давай попытаемся понять, 
кто такой Мошиах, как он описывается в Торе, у пророков и 
РАМБАМа, и после того, как ты узнаешь, кто это Мошиах и 
параллельно с тем выучишь, кто такой Ребе, и кто Ребе 
нашего поколения, ты сам поймешь, что Ребе и Мошиах это 
единое целое. 

Один раз я проводил урок для 20 человек, нерелигиозных, и 
после того, как я подробно объяснил им понятия Ребе и 
хасид, я сказал, что Ребе — Король Мошиах. Ни один человек 
мне не возразил мне и не удивился. Я не говорю, что все 
сразу начали верить в это, но они приняли это, как полностью 
логичную вещь. 

На следующий раз я читал лекцию у группы реформистов, и 
объяснил им, что по РАМБАМу Ребе это Мошиах. Их рабби 
был там, и, посмотрев в книгу РАМБАМа, он сказал всей 
своей общине, что слова РАМБАМ верны и что Ребе Король 
Мошиах... У него была некоторая проблема с РАМБАМом, но 
логику он понял. 
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В чем польза распространение того, что Ребе Король 
Мошиах? 

Смотрите, мы распространяем по всему миру весть о том, 
что Мошиах может раскрыться в каждую минуту. Мы знаем, 
кто такой Мошиах, но не открываем это каждому. В тот 
момент, когда Ребе откроется, те люди, которые рядом с 
нами станут жаловаться: почему нам не рассказали, посему 
не дали нам достаточной информации, чтобы подумать об 
этом? 

Каждый хасид, который учит аспекты Мошиаха, понимает, 
что нельзя приказать народу принять королевскую власть, 
потому что весь смысл в принятии королевской власти в том, 
что сам народ захочет поставить над собой короля. Поэтому 
в беседах Ребе не много об этом говорится, хотя всем 
известна беседа 2 Нисана 5748 года о провозглашении: 
«Йехи а-Мелех» — «Пусть живет Король!». 

Кроме того, Ребе говорил, что мы должны быть с Мошиахом. 
Это значит, что мы должны учить в Торе о Мошиахе, 
смотреть на каждую вещь с точки зрения Торы, и как 
неоднократно об этом говориться в беседах Ребе, 
посредством изучения Торы по вопросам Освобождения и 
Мошиаха мы заставляем разум смотреть на мир взглядом 
Торы, взглядом Геулы. 
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Израильский журналист стал хасидом 
Короля Мошиаха 

МАТИ ТОХФЕЛЬД 

 

Эту статью написал журналист Мати Тохфелд и ее 
опубликовала израильская газета «Маарив» 20 декабря 
2005 г. В то время Мати носил вязанную кипу, у него не 
было шляпы и бороды — он был в начале своего пути в 
ХАБАД. Может быть именно поэтому эта статья не 
теряет своей актуальности также и сегодня… 
Любопытно было наблюдать за тем, как человек, 
которому прежде всего сказали, что Ребе — Мошиах, а 
потом объяснили это, за несколько лет полностью 
приблизился к ХАБАДу. Интересно, что с самого начала он 
начал носить на рубашке значок Мошиаха. 

 

Кто не слышал о Любавичском Ребе, руководителе 
движения ХАБАД? Конечно, знаменитостей среди евреев 
хоть отбавляй: Спилберг, Сайнфелд, Эйнштейн, Пнина 
Розенблюм. Но Любавичский Ребе известен миру только 
потому, что он — еврей. Другой причины нет. Говоря по-
простому, он самый знаменитый в мире раввин. И не только 
в еврейском мире, но в мире вообще. 

В США, например, его день рождения отмечается как «день 
просвещения». С ним искали встречи как евреи, так и 
неевреи, государственные деятели, политики, бизнесмены. 
Однако в конце 1994 года его имя прозвучало в мире по 
другой причине, когда Любавичский Ребе скрылся с глаз 
общественности. Вопрос о том, что собственно здесь 
произошло, сделал его и все движение ХАБАД темой дня. 
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Но несмотря на тяжкие споры, несмотря на то, что это 
движение разделилось надвое, оно не прекратило своего 
существования. Наоборот, ХАБАД продолжает расти и 
процветать, приводить огромное количество евреев к Торе и 
заповедям и нести весть, что Мошиах ближе, чем когда-
либо. 

На самом деле хабадники спорят между собой не по поводу 
вопроса «жив или умер». Одни считают, что надо открыто 
говорить людям, что Ребе жив, тогда как по мнению других 
этот факт надо скрывать от общественности, поскольку его 
трудно воспринять. То есть война между «мошихистами» и 
«анти» ведется не за веру, а за девиз; не за «что», а за «как». 

Ребе — король 

Без сомнения, после 3-го Тамуза 5754-го (1994-го) года тот, 
кто верит, что Любавичский Ребе жив, должен это доказать. 
Но прежде чем начать объяснять собственно эту догму, 
необходимо прояснить некоторые основные термины. 
Главные из них — это «Мошиах» и «Ребе». Иначе вообще не 
получится ничего понять. 

Начнем с понятия «Ребе». Во главе хасидского движения 
ХАБАД, как и во главе любого хасидского движения, стоит 
Ребе. Ребе — это руководитель общины, ее «воспитатель», 
главный духовный авторитет, и он также представляет свое 
движение в глазах общества.  

Тому, кто не воспитывался в духе хасидизма, это может 
показаться странным. Мы не особо привычны хватать 
«шираим» (остатки еды с тарелки АДМОРа — обычай, 
которого, кстати, нет в ХАБАДе) или стоять в очереди, чтобы 
получить «леках» (медовый пирог) или доллар из рук 
старенького дедушки. Но хасидизм придает этим вещам 
большое значение. 



 
62 

 

АДМОР, или Ребе, представляет цельность. То, к чему всегда 
надо стремиться. Всегда желать быть рядом с ним, учиться у 
него, и самое главное — брать у него поддержку и силы, 
чтобы продолжать путь. И хотя у нас в двадцать первом веке, 
так же, как и в двадцатом, все, что не демократия — зло, 
нужно помнить, что настоящая еврейская власть — это 
королевская власть. Так говорит еврейская традиция. В 
хасидизме, во всяком случае, Ребе — это король. А королю 
надо повиноваться. Тем более необходимо выполнять 
указания такого короля, который от раза к разу доказывает 
свою правоту, как Любавичский Ребе. Он раз за разом 
доказывал, что прав. Каждый, кто шел против него или 
сомневался в его словах, оставался «с носом». Вот несколько 
примеров: 

1. В 1967-м г., когда жители Израиля дрожали от страха 
перед надвигающейся войной, Ребе просил опубликовать в 
прессе от его имени, что бояться нечего и будет большая 
победа. Более того, он сказал тогда, что «Стена Плача» 
вскоре окажется в наших руках. И оказался прав. 

2. В 1987-м г. Любавичский Ребе просил израильское 
правительство приготовить квартиры и рабочие места для 
миллиона новых репатриантов из Советского Союза. 
Конечно, никто не отнесся серьезно к такому предложению. 
Советский Союз был на семи замках. Три года спустя 
непонятным образом сверхдержава развалилась и сотни 
тысяч евреев оказались здесь. Министерство строительства 
не знало, куда деваться. 

3. Перед войной в персидском заливе (1990) Ребе объявил, 
что Израиль — самое безопасное место на земле. Не нужны 
противогазы, сказал он, и был прав. Когда одна ракета 
попала к американцам в Саудовской Аравии, погибли 
десятки людей. Здесь же приземлилось 39 ракет, но никто не 
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был убит. Несколько человек задохнулось в тех самых 
противогазах. 

Мы не будем продолжать список примеров. Спросите 
десятки тысяч людей, получивших от Ребе советы и 
обещания по своим личным делам. 

Мошиах — человек из плоти и крови 

Замечательно, значит, Ребе — большой праведник, но при 
чем тут Мошиах? Все очень просто. Ребе сказал, что Мошиах 
придет в нашем поколении. Более того, он сказал, что 
Мошиах уже здесь, среди нас, ему осталось только 
раскрыться. А что такое «Мошиах»?  

Мошиах — это, прежде всего, человек из плоти и крови. Во-
вторых, Мошиах — неотъемлемый компонент иудаизма. 
Вера в приход Мошиаха является одной из «тринадцати 
основ веры» и о ней говорится в как минимум семи из 
восемнадцати благословений, составляющих основную 
еврейскую молитву «Амида». 

Великий мудрец РАМБАМ считается главным авторитетом 
по всем вопросам, касающихся темы «Мошиах». Вот что он 
постановляет в «Законах о Короле Мошиахе»:  

Если встанет король из дома Давида, [который будет] 
учен в Торе и занят, подобно предку его, Давиду, 
исполнением заповедей, предписанных и письменным и 
устным законом, и побудит весь Израиль следовать 
путем Торы и устранять бреши [возникшие в результате 
пренебрежения к Торе], и будет вести войны Б-га, мы 
можем предположить, что он — Мошиах… 

Как эти критерии применимы к Любавичскому Ребе? 

1. «Король из дома Давида» — доказано, что Ребе является 
прямым потомком короля Давида. 
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2. «Учен в Торе». 

3. «Побудит Израиль следовать путем Торы и устранять 
бреши»: согласно еврейскому законодательству, главное 
занятие Мошиаха — это забота обо всем еврейском народе. 
А при помощи ХАБАДа, как уже говорилось выше, 
возвращается к своим истокам наибольшее количество 
евреев. Цель созданных Ребе «домов ХАБАДа» — 
распространение иудаизма и помощь любому еврею. 

4. «Будет вести войны Б-га»: имеются в виду как физические, 
так и духовные войны. Примером такой войны может 
служить созданная Ребе в России подпольная организация 
по распространению еврейства. Некоторые из посланников 
Ребе были сосланы, сидели в тюрьмах, но деятельность не 
угасала, а наоборот, продолжалась с еще большим напором 
до падения Советского Союза. 

Мы видели похороны, ну и что? 

Значит, Ребе — «потенциальный Мошиах». Кто сказал, что 
он — «Мошиах наверняка»? Он сам. Правда, до 1991-го г. он 
не давал разрешения объявлять себя Мошиахом или даже 
косвенным образом на это намекать и протестовал, когда 
перед ним пели «Йехи Адонену». Но в один прекрасный 
день он произнес  речь, в которой сказал так: «Я сделал все, 
что мог (для того, чтобы привести Мошиаха и 
Освобождение), а отныне делайте вы». Недоумевали 
хасиды, что же Ребе имеет в виду. Что это за вещь такая, 
которую Ребе сделать не может, а можем только мы? 

Подумали и нашли: коронация. Мошиах не может сам себя 
объявить королем. Это должен сделать народ. 29-го апреля 
91-го г. при нем впервые спели «Йехи Адонену». Ребе 
поддержал пение. С того момента Ребе постоянно 
поддерживал пение «Йехи Адонену» и другие вещи 
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подобного рода, например, когда к нему обращались со 
словами «Король Мошиах» и пр. 

На самом деле до 3-го Тамуза 5754-го г. было легко 
воспринять, что Ребе — Мошиах. А как теперь? Давайте 
попробуем. Комментарий РАШИ на книгу Даниэль (12:12): 
«Мошиах раскроется, затем сокроется, и снова раскроется». 
Иными словами, есть такой этап, когда не совсем понятно, 
что к чему: Мошиах уже раскрылся, мы его уже видели, 
затем он снова скрывается, т.е. мы его не видим, и наконец 
раскрывается вновь. Это ли то, что мы с вами переживаем 
сейчас? 

В еврейской истории есть похожий эпизод. Моше-рабейну 
поднимается на гору Синай, народ Израиля ошибается днем 
и строит золотого теленка. Здесь комментаторы кидаются на 
защиту евреев и объясняют, что из-за проделок сатаны все 
увидели, как ангелы несут хоронить носилки с телом Моше. 
То есть евреи увидели Моше мертвым. По-настоящему 
мертвым. И тогда они пошли и сделали теленка. 
Невероятно? Возможно. Великие мудрецы и комментаторы 
Торы верят в это. Мы тоже находимся в подобном 
состоянии. Мы видели похороны. Но поняли ли мы, что мы 
на самом деле видели? Чепуха? Быть может. Но с каких пор 
евреи серьезно относятся к рациональности? А что такое 
рассечение красного моря? Солнце, остановленное в 
Гивоне? Казнь тьмой? Это кто-то может объяснить? Так вот, 
нет рационального объяснения. Если у вас оно есть, извольте 
базировать его на словах какого-либо из мудрецов Торы, 
которых хватает в нашем народе во всех его поколениях. 
Ничего не поделаешь, иудаизм требует от нас верить даже в 
невероятные вещи. Народ Израиля сейчас должен выстоять 
в самом последнем испытании. Ребе был прав в прошлом. 
Ребе прав и теперь. Кто не верил, тот — помните? — остался 
с носом. 
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Любавичский Ребе Король Мошиах жив 
и здоров! 

РАВ ЙЕШОВАМ СЕГАЛЬ 

 
Глава поколения не умирает 

После того, как мы выучили, что Ребе — глава поколения — 
это Король Мошиах, можно также понять, что Ребе жив 
вечной жизнью «без всякого перерыва» и в нем нет даже 
«изменения при захоронении» — как это было с Ковчегом 
Завета, скрытым и захороненным из-за разрушения Храма. 

Также и в этом вопросе мы — хасиды ХАБАДа, связанные с 
Ребе Королем Мошиахом и преданные ему — совершенно 
не сомневаемся, так как мы верим в святые слова нашего 
Ребе о важности — для идеи Освобождения — вечной жизни 
Короля Мошиаха, когда его душа находится в теле. Также мы 
знаем, что указание Торы «ибо в прах возвратишься» можно 
исполнить с помощью того, что «душа моя повергнется в 
прах перед каждым» — с помощью самоумаления 
(«битуль»), которое является подобием «смерти» в 
духовном смысле. 

В месяце Шват 1992 г., когда читали главу «Бо» — за 
короткое время до наступления большого испытания перед 
наступлением Освобождения — Ребе четко объяснил 
достоинство девятого (считая от Баал-Шем-Това) поколения 
по сравнению с предыдущими поколениями.  

Он раскрыл нам, что в прошлых поколениях мы не 
удостоились ситуации, при которой есть совершенство души 
в теле, — произошло сокрытие божественного света, что 
называется «исталкут» души (однако это было не отделение, 
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не дай Б-г, а распространение, как будет объяснено далее) 
— ее вознесение и сокрытие. 

Но у Ребе Короля Мошиаха, который является главой 
девятого поколения, происходит раскрытие источников 
божественного света. И это проявляется в положительном 
духовном перевороте, который происходит в нашем мире и 
относится как к еврейскому народу, так и к народам мира, 
как в количественном смысле, так и в качественном. Все это 
претворяет в жизнь назначение и идею Освобождения. 

При этом следует понять смысл слов Ребе о необходимости 
того, чтобы жизнь главы поколения была вечной, когда душа 
находится в теле. Это не только констатация факта, а просто 
не может быть по-другому, так как святость является 
бесконечной. 

И хотя с 3 Тамуза мы не видим нашими глазами разницу 
между вознесением восьмого и предшествующих ему 
поколений с одной стороны и раскрытием души в теле в 
нашем поколении с другой, но мы верим в истинность слов 
Ребе, который сказал, что в нашем поколении — последнем 
поколении изгнания и первом поколении Освобождения — 
произойдет объединение души с телом навеки и без какого-
либо перерыва.  

Для нас это является прописной истиной, поэтому даже если 
есть какой-то недостаток в видимости этих вещей, он не 
меняет того факта, что Ребе жив и здоров навеки. 

Праведник постановил, а Всевышний исполнил 

Ребе неоднократно повторяет, что Освобождение наступит 
«в милости и милосердии», «души в телах», «без перерыва» 
и т.д. И так как он произнес эти слова, то ни в коем случае не 
может быть, чтобы это не произошло на деле, ведь есть 
правило («Таанит» 23а, «Шабат» 59б), что «праведник 
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постановил, а Всевышний исполнил». Более того («Шабат» 
63а), даже если Всевышний постановил какой-нибудь указ, 
праведник отменяет его. Известно, что когда праведник 
говорит какую-то вещь, то даже если он ставит при этом 
условие, она исполняется. 

Как в случае с Йеудой, который сказал («Берейшит» 44:32): 
«Если не приведу его к тебе, грешен буду я пред отцом моим 
во все дни» — и его кости переворачивались из-за этого 
(Сота 7б). Также и Моше сказал («Шмот» 32:32): «И теперь, 
если простишь их грех, (хорошо); а если нет, то сотри меня из 
Твоей Книги, которую Ты написал», после чего его имя было 
стерто из одной главы, хотя Всевышний простил евреев. И 
если в отрицательном смысле это так, то тем более в 
положительном (см. «Санедрин» 100б). 

И поэтому, когда Ребе Король Мошиах потребовал, чтобы 
Освобождение наступило «в милости и милосердии», когда 
есть «души в телах без всякого перерыва», то нет никаких 
сомнений, что это действительно исполнится именно так. 

Более подробно можно объяснить, что идея вечной жизни 
Ребе включает в себя два аспекта: 

1) По сути того, что он является главой нашего поколения; это 
относится ко всем еврейским руководителям во всех 
поколениях, которые являются «продолжением Моше-
рабейну». И несмотря на то, что у них может быть 
вознесение души, но это не считается смертью. 

2) По роду его деятельности в качестве Короля Мошиаха. А 
это уже относится только к Ребе, у которого нет вознесения 
души. 
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Вечность Ребе самого по себе 

Сам по себе — как сказали наши мудрецы о Моше (первом 
освободителе): «Моше не умер» («Сота» 13б). И объясняется 
в Талмуде, что даже все действия Моше являются вечными 
(«Сота» 9а), например, построенное им Святилище, которое 
вечно и находится скрытым в пещерах под Храмовой горой. 
Тем более это относится к самому Моше, который жив в 
буквальном смысле без всякого перерыва. 

И как сказано в Талмуде («Сота» 13б): «Моше не умер! В 
одном месте написано „и умер там“, а в другом написано „и 
был там“. Как там стоит и служит, так и здесь — стоит и 
служит». Это означает, что из слов Торы «и умер там» Талмуд 
учит, что «Моше не умер» по правилу аналогии, 
основанному на тождественности выражений: в книге 
«Дварим» (34:5) сказано: «И умер там Моше, раб Г-спода, на 
земле Моава, по слову Г-спода», а в книге «Шмот» (34:28) 
сказано: «И был он там при Г-споде сорок дней и сорок 
ночей, хлеба не ел и воды не пил». Слова «там» и «там» учат 
нас по правилу аналогии, что как там, на горе Синай он 
служил Всевышнему душа в теле, так и здесь, когда написано 
«и умер там Моше», не имеется в виду смерть в буквальном 
смысле, а он продолжает служить — как руководитель 
еврейского народа — душа в теле навеки. 

МААРША объясняет так: «Ещё при жизни Моше стал 
духовным существом, наподобие ангела, как сказано, что он 
не ел и не пил сорок дней и отдалился от жены». То есть, 
когда Моше был на горе Синай с 7 Нисана до Йом-Кипура, 
несмотря на то, что он был в материальном теле, он не ел и 
не пил... так как не нуждался ни в чем материальном для 
своего тела. 
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«Смерть» — вознесение души с телом 

В эссе «Если человек умрет в шатре» (5679 г.) Ребе РАШАБ 
объясняет идею «смерти» и из его объяснения понятно, что 
это слово можно трактовать по-разному: если человек не 
удостоился, то он умрет в буквальном смысле, т.е. 
произойдет отделение души от тела, как это было при 
отдалении света от сосудов, которое привело к их разбитию; 
но если человек удостоился, то эта «смерть» становится 
только сокрытием, т.е. поднятием души вместе с телом, как 
это произошло с Моше на горе Синай. Это похоже на 
поднятие миров в субботу и праздники, когда 
материальность пищи поднимается к святости (хотя при этом 
она останется материальной) и есть заповедь наслаждаться 
мясом, рыбой и вином, чего нельзя делать в будние дни. 

Это похоже на то, что произойдет в будущем, в «день отдыха 
и покоя на вечные времена», когда исполнятся слова 
пророка (Йешайа 40:5): «И явится слава Г-сподня, и увидит 
всякая плоть разом, что изрекли уста Г-спода», когда даже в 
«плоти» раскроется Сущность Всевышнего навеки. 

Моше не умер 

В эссе «Сказал рабби Акива: счастливы евреи» Ребе РАШАБ 
задает вопрос: как могли сказать наши мудрецы, что Моше 
не умер, ведь в Торе ясно сказано: «И умер там Моше»? И он 
объясняет, что эти слова не подразумевают смерть в 
буквальном смысле, а имеется в виду полнейшее 
самоумаление: 

И теперь мы можем понять то, что сказано «И 
умер там Моше». Ведь Моше-рабейну поднялся на 
гору для получения Торы, корень которой 
привлекается из Высшей Мудрости, так как Тора 
происходит из мудрости. А эта Высшая 
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Мудрость является полнейшим самоумалением, 
поэтому для того, чтобы Моше смог получить 
Тору в ее источнике, он должен был также 
испытать полнейшее самоумаление. Поэтому 
сказано о нем, что он ничего не ел. И это при 
том, что его тело уже было свято и возвышено 
до такой степени, что его приемы пищи были на 
очень высоком уровне. Несмотря на это, когда он 
поднялся в выси, то ничего не ел. И в этом смысл 
слов наших мудрецов, что Моше не умер 
физической смертью. А то, что сказано «И умер 
там Моше», так это самоумаление. 

И для большего подчеркивания этого процитируем отрывок 
из первого выступления Ребе ШЛИТА Короля Мошиаха: 

И идею «возвышения» праведника объясняли все 
главы ХАБАДа — Алтер Ребе, Мителер Ребе, Ребе 
Цемах-Цедек, Ребе МААРАШ, Ребе РАШАБ и мой 
тесть и учитель Ребе — что при этом не 
имеется в виду подъем наверх, не дай Б-г, а что он 
находится внизу, но только в возвышенном 
состоянии. 

Выходит, что к Моше-рабейну, а также к его 
распространению и продолжению в каждом поколении 
(ведь нет поколения, в котором не было подобного Моше) 
— главе поколения — не относится понятие «смерть» в 
буквальном смысле — отделение души от тела, не дай Б-г. А 
только происходит его сокрытие с наших глаз, хотя он жив 
душа в теле. 

И это объясняется таким образом: так как Моше-рабейну 
объединен с сущностью Торы вплоть до того, что она названа 
его именем, как сказано (Малахи 3:22): «Помните Тору 
Моше, раба Моего», то как Тора является вечной, 
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неизменной и непрекращающейся истиной, так и Моше-
рабейну и его продолжение в каждом поколении не имеют 
перерыва в жизни, которая вечна наподобие вечности Торы, 
объединенной с вечностью Всевышнего — Тора и 
Всевышний это одно целое. 

И уже было нечто подобное во время Дарования Торы, 
которая была дана «выбитой на скрижалях», и сказали наши 
мудрецы: «Читай не „выбита“ (харут), а „свободная“ (херут) 
— от ангела смерти». С помощью Дарования Торы 
еврейскому народу внизу им была дарована вечность также 
когда они находятся души в телах. 

[Как, например, Король Давид или Раба, над которыми во 
время изучения Торы был не властен ангел смерти.] 

И это состояние прекратилось после греха с золотым 
тельцом, когда Тора прекратила быть выбитой на телах 
евреев и в мир вернулась духовная нечистота. Но Моше и его 
продолжение объединены с Торой, как и прежде, поэтому 
они продолжают жить вечно. И вечность Моше относится к 
его телу, как сказал Ребе: «Сущность Всевышнего в 
материальном теле», так как Божественное присутствие 
говорит через горло Моше. Поэтому и его тело свято и вечно. 

Яаков не умер 

Наподобие этого мы находим в отношении праотца Яакова, 
идеей которого также является Тора. Качество Яакова это 
истина, как сказано «Ты явишь истину Яакову», а истина 
является вечной. 

Поэтому сказали наши учителя: «Праотец Яаков не умер». 
Спрашивается в Талмуде: «Так значит, напрасно оплакивали 
его, бальзамировали и хоронили?» И там даётся ответ: «Я 
толкую так, как сказано в Писании... раз потомство Яакова 
живо, то жив и сам Яаков». 
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РАШИ объясняет, что Яаков спасает свое потомство из плена 
изгнания. И речь идёт именно о живых людях, так как 
мертвые не могут быть пленными. Поэтому раз потомство 
Яакова живо, то жив и сам Яаков. Тогда для чего его 
бальзамировали — так как казалось им, что он мертв, но он 
был жив. 

Это значит, что как потомки Яакова возвращаются из плена 
изгнания живые и здоровые, ведь Освобождение 
произойдет не только для еврейских душ, но и для их тел, так 
и Яаков жив вечно в своем теле. Более того, несмотря на то, 
что различные многочисленные и сильные народы уже 
исчезли с лица земли, причиной того, что его потомки живы 
в физическом смысле («Ибо Я, Г-сподь, не изменился, и вы, 
сыновья Яакова, не исчезли»), является тот факт, что он сам 
жив. Речь идёт о вечной жизни нашего праотца Яакова и его 
тела, которая продолжается в его живых потомках. 

Также согласно второму объяснению, что фраза «его 
потомки живы» означает, что они живы с помощью 
духовной жизни Яакова, это также обеспечивает то, что «он 
жив» и его тело живо. Ведь только про Яакова можно 
сказать, что «его потомки живы», что не так в отношении 
Авраама или Ицхака, от которых вышли Ишмаэль и Эсав. 
Поэтому в отличие от них про Яакова сказано, что он не умер. 

Будет уместно также привести комментарий «Ор а-Хаима» 
на слова Торы: «И пал Йосеф на лицо своего отца, и плакал 
он над ним и поцеловал его», где спрашивается: как Йосеф 
мог поцеловать своего отца, ведь мертвый является 
источником нечистоты? И он объясняет, что Яаков не умер, а 
был как спящий. 
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«Исталкут» — что это такое? 

Но все вышесказанное относится только к Яакову и Моше, а 
также к последующим главам поколений, которые являются 
продолжением Моше в каждом поколении. Несмотря на то, 
что о них было сказано «не умер», у них произошло 
распространение души («исталкут»), хотя это не было 
отделением души от тела. 

И в этом состоит идея того, что в отношении глав поколений 
используются слова «Пробудитесь и ликуйте, покоящиеся во 
прахе», которые обычно используются при описании 
пробуждения мертвых. Но речь не идёт о том, что они 
должны будут встать из мертвых в буквальном смысле, а в 
этот момент раскроется их возвышенное состояние «спящих 
в прахе». 

Необходимость «распространения души» для Моше и 
других глав поколения состоит в том, что для завершения 
работы по очищению и переборке искр святости Моше 
требуется облачиться в следующего за ним главу поколения, 
так как в каждом поколении данная работа обновляется и 
переходит на более низкий уровень.  

И до тех пор, пока эта работа не завершилась с помощью 
деятельности еврейского народа, мир не готов в полной 
мере к наступлению Освобождения, и есть необходимость в 
следующем главе поколения, который способен справиться 
с очищением на более низком уровне. Поэтому глава 
предыдущего поколения должен пройти стадию 
распространения души («исталкут») — подняться вместе со 
своим телом и скрыться от наших глаз. 

Но для Любавичского Ребе ШЛИТА Короля Мошиаха, главы 
нашего поколения, не требуется облекаться в кого-то ещё, 
так как в нашем поколении впервые в истории человечества 
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завершилась работа по очищению и переборке искр 
святости и оно является последним поколением изгнания и 
первым поколением Освобождения.  

Поэтому у Ребе не может быть не только смерти, но даже и 
распространение души вместе с телом, как это было, к 
примеру, у Ребе РАЯЦа. Ребе жив и здоров в нашем 
материальном мире, душа в теле. И мы вскоре увидим это 
своими глазами во время Освобождения без всякого 
перерыва. 
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Снова 3 Тамуза или Наша вера в 
вечную жизнь Ребе 

 

РАВ НОАМ ВАГНЕР 

Откуда берётся наша вера? 

Когда меня спрашивают, связана ли пандемия с приходом 
Мошиаха, я отвечаю положительно. Ведь Ребе сказал, что 
когда мы смотрим на происходящее в мире, то видим во 
всех событиях наступающее Освобождение. Но здесь нужно 
добавить одну важную вещь. Для нас, хасидов ХАБАДа, вера 
в приход Мошиаха не требует подтверждение или 
одобрение со стороны какого-либо события, происходящего 
в мире. Твердая вера в то, что наше поколение является 
последним поколением изгнания, из которого должен 
освободить нас Ребе Король Мошиах, проистекает только из 
слов самого Ребе, а в особенности — из его четкого и ясного 
пророчества. 

Это может прозвучать излишне резко, но когда вера в 
приход Мошиаха пробуждается под воздействием 
различных явлений в мире, то после прекращения этих 
явлений и отсутствии Освобождения у человека возникает 
проблема — упадок веры. Вот уже сейчас многие 
удивляются: «Как же так? Эпидемия коронавируса 
прекратилась, а Мошиах еще не пришёл?» Когда пандемия 
вызвала прилив веры, то её прекращение повлекло за собой 
уменьшение этой веры. 

Наша вера не связана с временным событием, а её источник 
— слова Всевышнего, которые озвучил Ребе Король 
Мошиах. 
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Отношение к 3 Тамуза — это не 10 Швата! 

Сегодня, более чем через 25 лет после 3 Тамуза, вновь 
возникает вопрос об отношении к этому дню. Понятно, что 
всё зависит от того, кого вы спрашиваете об этом, ведь 
мнения людей, как их лица — разные. Но нас, хасидов, 
воспитали так: перед тем, как сказать, что нам кажется и что 
мы думаем, нужно проверить и узнать, что об этом говорит 
Ребе. 

Это относится и к словам «Гимел Тамуз», но тут происходит 
нечто странное — находятся люди, которые вместо того, 
чтобы искать в учении Ребе связь с этой датой, ищут связь с 
10 Швата и приравнивают 3 Тамуза к 10 Швата... 

Но даже если кто-то думает, что 3 Тамуза похоже на 10 
Швата, он должен брать пример с поведения Ребе: когда 
Ребе хотел показать нам, в чем заключается идея 10 Швата 
(«исталкут» — вознесение Ребе РАЯЦа), он не приводил в 
пример день 2 Нисана («исталкут» Ребе РАШАБа), а 
многократно повторял объяснения по хасидскому трактату, 
который Ребе РАЯЦ выпустил к 10 Швата. 

Более того, хотя в течение первого года после 10 Швата Ребе 
издавал к каждой хасидской дате брошюры Ребе РАЯЦа, к 
этой дате он не сделал этого. А при первой же возможности, 
в пуримской брошюре 5711 года, он объяснил это в 
предисловии так: 

Брошюра на 10 Швата не была напечатана в 
этом году, так как когда Ребе РАЯЦ установил в 
своей брошюре к 10 Швата («Я пришел в Свой 
сад»), что это день вознесения, то кто имеет 
право изменить это после самого короля? 
Поэтому в этот день мы изучаем именно эту 
брошюру. 
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Ребе учит нас следующему: когда сам Ребе в беседе или 
выступлении устанавливает сущность какого-то дня, то как 
можно пытаться искать объяснения в других местах, даже в 
других беседах самого Ребе?! 

Так ведет себя и сам Ребе. В течение многих лет в этот день 
он обучал нас только по этому трактату. Каждый год он 
подробно объяснял нам по одному пункту из него. Поэтому, 
когда мы хотим понять, в чем заключается суть дня 3 Тамуза, 
нужно изучать те беседы и выступления Ребе, в которых идёт 
речь об этом дне. 

За все годы своего руководства движением ХАБАД Ребе 
выпустил только два трактата по хасидизму к 3 Тамуза. 
Изучая их, мы видим поразительные вещи. В них даётся 
ясный и точный ответ на поставленный перед нами вопрос. 

День 3 Тамуза 1994 года наступил после долгого периода, 
когда Ребе поднял нас на новые высоты в ожидании 
раскрытия. При этом Ребе много раз повторил, что глава 
поколения уже удостоился вечной жизни, и при этом не 
будет никакого «перерыва» до полного Освобождения. 

3 Тамуза 1994 года был, если позволите так выразиться, 
нанесен удар по этой идее. Возникло противоречие между 
тем, что мы видели своими глазами, и тем, чему учил нас 
Ребе. Это подтолкнуло некоторых людей к заявлению: «Мы 
ошиблись». А в чем была ошибка?  

По их мнению, высказывания Ребе о вечной жизни были не 
обещанием, а только пожеланием. И это, к сожалению, не 
исполнилось. Или все это было истиной со стороны Ребе, а 
мы не удостоились... Так они утверждали, не дай Б-г!.. 

Поразительно, но в трактате 5750 г. («Да будет Г-сподь, Б-г 
наш, с нами, как был Он с отцами нашими») Ребе как раз 
говорит об этих двух подходах и отрицает их категорически. 
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Ребе объяснил там, что хотя обычно существует разница 
между молитвой праведника и его обещанием (молитва 
является только просьбой снизу, чтобы то, о чем идёт речь, 
исполнилась, а обещание спускается сверху и оно 
обязательно исполняется), но если праведник находится на 
уровне полного самоумаления перед Всевышним, то его 
молитва равносильна обещанию! 

После этого Ребе добавил, что подобная просьба Ребе РАЯЦа 
не только равна обещанию, но она относится как к нему, так 
и к его хасидам! 

Таким образом мы видим, что две вышеупомянутые 
«теории» совершенно не актуальны. 

В трактате 5749 г. («Он, Который дал душе нашей жизнь») 
Ребе объяснил, что хотя жизнь тела и даже жизнь души 
является ограниченной, но есть жизнь выше законов 
природы, у которой нет ограничений. 

В своих беседах Ребе объясняет, что 3 Тамуза это день 
освобождения, только иногда мы видим это не в свое время, 
а впоследствии. Ребе говорит о Ребе РАЯЦе, что 3 Тамуза был 
отменен страшный указ против него и заменён на ссылку. Но 
только после этого стало известно, что в этот день началось 
его освобождение. 

Очень важно выучить беседу 12 Тамуза 5710 г., где Ребе 
объясняет, что 13 Тамуза 5709 г. Ребе РАЯЦ говорил о 
«долгой жизни, настоящей жизни без перерыва», так как 
слово «жизнь» люди могут понимать фигурально, поэтому 
он уточнил, что речь идёт о «долгой жизни, настоящей 
жизни» — в буквальном смысле. 

Подобное этому мы видим в беседе 9 Тамуза 5710 г. 
(«Итваадует» 5710 стр. 119): 
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Слова моего тестя и учителя, Ребе, о вечной 
жизни сказанные 12-13 Тамуза 5709 года именно 
(не в предшествующие годы — 5708 или 5707) — 
перед его восхождением 10 Швата 5710 — 
несомненно не случайны… в последний праздник 
освобождения в земной жизни Ребе счел 
необходимым объяснить и сказать, что аспекты 
святости вечные… чтобы мы не подумали, как 
увидим своими глазами, не дай Б-г. 

 

Важно подчеркнуть: 12 Тамуза 5709 года Ребе РАЯЦ не 
говорил о себе, что это он будет жить вечно, но для нашего 
Ребе этих слов было достаточно, чтобы постановить, что 
Ребе РАЯЦу было необходимо сообщить всем о вечной 
жизни. И если Ребе делает такой вывод после одного-
единственного «отвлеченного» замечания, то понятно, как 
мы должны относиться к десяткам четких и ясных 
высказываниях Ребе о себе самом, что глава поколения 
удостоился вечной жизни без всякого перерыва. 

Речь идёт о беседе по главе «Бо», которую нужно выучить от 
начала и до конца, поэтому я принципиально не буду 
цитировать ее. Ведь нужно иметь в виду, что эти 
высказывания не были вырваны из контекста, а в них 
отражается суть всей беседы Ребе. 

Здесь будет уместно объяснить, что цитаты позволяют нам 
быстро и легко понять, в чем заключается идея всего 
выступления Ребе. С другой стороны, недостаточно 
довольствоваться этим, а следует внимательно и вдумчиво 
изучить всё выступление, ведь тогда становится понятно, что 
эти цитаты отражают суть вступления. Кроме этого, в душе 
человека происходит изменение несравнимо большее, чем 
после чтения цитат. 
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Таким образом, очевидно, что после изучения бесед Ребе 
можно легко прийти к пониманию идеи вечной жизни Ребе 
Короля Мошиаха в буквальном смысле... 

Почему мы не видим Ребе? 

У многих людей возникает вопрос: почему мы до сих пор не 
видим Ребе? Действительно, это большое испытание для 
всех нас. Но мы знаем, что реальность в мире определяет 
Тора, а не наши глаза. 

Мы ведь верим в Б-га, хотя и не видим Его. Когда 
коммунисты пытались отвратить евреев от иудаизма, они с 
усмешкой говорили: «Если Б-г есть, то почему его не видно? 
Где Он прячется?» Но евреи — сами верующие и потомки 
верующих — не поддавались на провокации. Они твёрдо 
знали, что находящаяся перед их глазами картина является 
лишь маленькой частью истинной реальности. 

Поэтому очень важно учить беседы Ребе о Мошиахе и 
Освобождении для того, чтобы иметь возможность 
адекватно реагировать на происходящее с нами. 

Бывает, однако, что вопросы возникают после изучения 
материала. К примеру, в «Ликутей Сихот» (том 26, стр. 6) 
Ребе пишет: 

Чтобы еврей тут, в нашем мире, был бы связан со 
Всевышним и служил бы ему как следует, со всеми 
силами души, с разумом и чувствами. Это 
происходит, когда Божественность как бы 
«притягивается» вниз, до такой степени, чтобы 
можно было «знать, что там есть Б-г». И это в 
дополнении к тому, что надо верить, что там 
есть Б-г... Божественность раскрывается внизу в 
«человеке», душа в теле, и облекается в него в 
поразительном единстве до такой степени, как 
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это было у Моше который «человек Б-га», и 
этого человека можно видеть и слышать... 

 

Тогда можно задать справедливый вопрос: почему мы не 
видим и не слышим Ребе? И действительно, это настоящий 
вопрос, который мы должны задать Всевышнему, но 
наличие вопроса не может отменить всё то, что мы учили в 
хасидизме вообще и в беседах Ребе в частности о вечной 
жизни главы поколения. 

Я завидую вам... 

Несколько лет назад у нас в йешиве в Южной Африке был 
реб Велвел Кесельман, который воодушевил учеников 
своим выступлением о вечной жизни Ребе. Кто-то спросил 
его: «Как вы можете требовать от нас вести себя подобным 
образом, когда вы сами видели Ребе, а мы — нет?» 

Он ответит так: «Прежде всего, я завидую вам из-за того, что 
несмотря на полное сокрытие вы продолжаете верить вне 
рамок разума. Хотя я действительно удостоился видеть Ребе, 
но до этого в течение долгих лет я рос в России, где у нас не 
было не только книг Ребе, но даже его портрета. В том месте, 
где мы жили, только у одной семьи была фотография Ребе, 
но они прятали её в тайнике и только один раз в году 
доставали и смотрели на неё. Мы тоже не видели Ребе, но 
знали, что у нас есть Ребе!» 

У Любавичского Ребе есть адрес! 

Реб Довид Раскин рассказывал, что во время хасидского 
застолья в России они решили написать Ребе РАЯЦу. Так как 
они не знали его точный адрес в Нью-Йорке, они написали 
как в том рассказе: «Любавичскому Ребе в Нью-Йорке». 
Понятно, что они не могли отправить его по почте, а 
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передали с одним евреем, который уезжал из страны и 
опустил его в ящик за границей. Письмо пришло в Америку и 
в конце концов, не без помощи Всевышнего, попало к Ребе 
РАЯЦу, который написал им ответ. В конце письма секретарь 
сделал приписку: «Адрес Ребе — ул. Истерн Парквей дом 
770. В следующий раз можете слать письма на этот адрес». 

Когда хасиды получили этот ответ, они целую ночь 
обсуждали эти строки на хасидском застолье: у Ребе есть 
адрес! Они никогда не были в Нью-Йорке, не слышали про 
улицу Истерн Парквей, многие даже и не мечтали попасть 
туда, но сам факт того, что у Ребе есть адрес, добавил им 
жизненную силу. 

Сегодня у нас есть беседы и письма, фотографии и 
видеозаписи, но основную жизненную силу мы получаем не 
от этого, а от того факта, что у нас есть Ребе и он находится в 
нашем материальном мире. Где именно он находится и что 
он делает в данный момент — не столь важно. Главное, что 
у нас есть живой Ребе, с которым мы связаны! 
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Почему Моше-рабейну не ел и не пил 3 
Тамуза? 

В «Двар Малхут» на главу «Корах» (см. примечание №114) 
Ребе приводит три объяснения того факта, что Моше-
рабейну не ел и и не пил в течение 40 дней, когда он 
находился на горе Синай. И вдруг Ребе Король Мошиах 
пишет такие слова: «Нужно заметить, что 3 Тамуза 
приходится на первые 40 дней». 

Это добавление совершенно непонятно и на первый взгляд 
не имеет никакого отношения к обсуждению. Но после 3 
Тамуза 5754 года мы можем сказать, что тут есть очень 
важный для нас намек — Ребе Король Мошиах жив и здоров, 
душа в теле, даже если мы совершенно не представляем 
себе, каким образом он ест и пьет. 

Когда мы внимательно читаем и изучаем этот отрывок 
согласно записи во время выступления Ребе, то видим, что 
Ребе предлагает три объяснения тому, что Моше не ел и не 
пил на горе Синай: 

1. Природа Моше не изменилась (поэтому отсутствие пищи 
вызвало у него страдание). 

2. Его природа изменилась (временно) благодаря чуду, 
которое сделал Всевышний. И это чудо длилось 40 дней. 

3. Чудо произошло только один раз в самом начале, но оно 
изменило его природу. И он стал как ангел, который не 
нуждается в еде и питье. Понятно, что при этом у него не 
было никакого страдания от отсутствия еды. 

Отсюда Ребе учит нас двум способам служения: 

Еврей находится выше нашего ограниченного мира, но это 
не полностью согласуется с его телом. И второй, более 
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возвышенный способ, «когда суть еврея (включая его тело) 
становится выше природы, так как этот еврей связан с 3 
Тамуза». 

Также и здесь мы видим намек на 3 Тамуза, когда несмотря 
на то, что по естественным законам может показаться, что 
есть перерыв, не дай Б-г, но настоящая реальность выше 
природы и Ребе Король Мошиах жив и здоров, душа в теле 
— так как «это еврей, который связан с 3 Тамуза». 
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Не может быть поколения без живого 
Ребе! 

Рав ЗУШЕ ПОЗНЕР 

 

Временами я делаюсь совершенно сумасшедший, 
например, перед 3-им Тамуза. Я часто задаю людям вопрос: 
«Цимцум кипшуто или цимцум лав кипшуто?» (В учении 
хасидизма объясняется, что «цимцум», т.е. сокращение 
Бесконечного Света, которое Всевышний сделал для того, 
чтобы дать место мирам — он «лав кипшуто» — не в 
буквальном смысле, а только относительно творений). И 
получаю самые разные ответы, вплоть до «тимтум (тупость) 
кипшуто…», но ни у кого нету смелости процитировать книгу 
«Тания», что «цимцум — лав кипшуто». Почему нету 
смелости? Потому что тогда я спрошу: «А что произошло 3-
го Тамуза?» И тогда моему собеседнику придется сказать: 
«Не знаю!» А хабадник же не может такое сказать! 

Скажите мне: возможно ли существовать в мире, где нету 
Ребе в физическом теле? Ведь если такое возможно, если 
мне не нужен Ребе в физическом теле, так у меня уже есть 
Моше-рабейну, так зачем мне еще и Ребе? 

12-го Тамуза 5717-го г. (1957-го) я был в четверг вечером в 
йешиве в Лоде и видел там брошюру о том, что произошло 
после похорон предыдущего Ребе 10-го Швата 5750-го. Там 
было написано, что вернулись с кладбища, помолились 
вечернюю молитву и Ребе сказал, что после каждой молитвы 
будет рассказывать что-нибудь от Ребе РАЯЦа. И вот одна из 
вещей, которую он сказал (а я потом больше этого не нашел, 
цензура потрудилась): «Ацмут Эйн Соф (Сущность 
Бесконечного Света) оделась в физическое тело и говорит на 
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идиш, по-английски и по-русски, чтобы приближать евреев к 
еврейству»… 

Что такое «Ацмут»? Есть история про р. Залман-Моше 
(Ицхаки), что он сидел около р. Моше Гурарье и просил его 
объяснить, что такое «Ацмут». Р. Моше сказал, что это 
невозможно, т.к. если объяснить, то это уже не «Ацмут». Но 
от реб Залман-Моше так просто не отделаешься. Через 
полчаса р. Моше сдался и начал что-то объяснять, так реб 
Залман Моше на него накинулся: «Ты хочешь объяснить, что 
такое Ацмут?!» 

Что же такое Ребе, и как объяснить, что с ним происходит? Я 
не могу объяснить, что такое Ребе, потому что Ребе — это не 
просто праведник святой и чистый, это конечно да, но это, 
если я могу так выразиться, не Ребе… 

Есть еще известная история про р. Шмуэля Гурарье. Он был 
в каком-то местечке, и все рассказывали про своих Адмуров, 
и попросили его тоже рассказать. Он рассказал, что хотел 
поехать в один город, а Ребе сказал ехать в другой, и он 
поехал и потерял все деньги. А чудо состоит в том, что он 
остался хасидом Ребе. А я (говорит р. Зуше) спрашиваю — 
чье чудо: его или Ребе? 

В недельной главе «Беаалотха» читаем: «Шестьсот тысяч ног 
народа, в котором я нахожусь» — мы, народ, ноги Ребе, и мы 
может быть этого не хотим, но Ребе говорит: «в котором я 
нахожусь» — «я вас держу и не дам вам уйти». То, что у нас 
есть борода, цицит, тфиллин — это чудо Ребе. 

Хотеть Мошиаха не для того, чтобы мне было 
хорошо 

Те, кто учились у р. Зуше в любавичских йешивах, знают его 
стиль, помнят его фарбренгены, хотя может быть тогда не 
понимали его до конца. Он часто повторяет: «Йехи анахну… 
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(да живем мы!)» Он приводит беседу Ребе от 28-го Нисана 
5751, где Ребе говорит, что если бы кричали «Доколе?!» по-
настоящему, Мошиах бы уже пришел... 

Когда кричат? Когда болит. Если не кричат — значит, не 
болит… Уже не болит. У большинства людей что болит? 
Проблема с деньгами либо проблема с детьми, и все… 
Мошиах не болит… А если болит, что Ребе не видим — то это 
потому болит, что мы от него явно получаем… 

— Я говорю, — продолжает р. Зуше, — что лично мне 
недостает двух вещей, между собой не связанных. Первое — 
мне надо, чтоб моя жена была здорова. И второе — мне 
нужен Мошиах. И эти две вещи не связаны одна с другой. 

Надо, чтобы каждому еврею было хорошо безотносительно 
Мошиаха, а Мошиаха надо ждать не для того, чтобы нам 
было хорошо. Нужно хотеть Мошиаха потому, что Ребе хочет 
Мошиаха, потому что это то, чего нужно хотеть. Потому, что 
ради него создан мир. По той же самой причине, что я 
одеваю тфиллин. Потому, что так написано. 

Когда Ребе сказал, что уже собраны все искры, меня 
спросили: «Что теперь надо делать?» Я сказал две вещи: во-
первых, рассказал историю про Баал-Шем-Това, как ему 
сообщили с небес, что он будет лишен доли в будущем мире 
и он был доволен, что теперь он будет служить Всевышнему 
без задних мыслей. Во-вторых, заповеди надо исполнять не 
по всяким причинам. Надо потому что надо, потому, что так 
написано в «Шулхан Арухе», но надо знать, что есть 
Всевышний. Святость «Шулхан Аруха» проистекает от того, 
что есть Всевышний и это — Его Тора. Когда Ребе РАШАБ 
сидел с Хафец-Хаимом, тот сказал, что у учеников 
любавичской йешивы утонченные лица, и Ребе ответил — 
это оттого, что они учат хасидизм. Тогда Хафец-Хаим сказал, 



 
89 

 

что он внесет учение хасидизма в распорядок дня своей 
йешивы. Ребе РАШАБ улыбнулся. 

Впоследствии Ребе РАЯЦ спросил его, почему он улыбнулся, 
и Ребе РАШАБ ответил — если нету Ребе, нету и хасидизма. 
Значит, нет хасидизма без Ребе! 

Святость хасидизма проистекает от того, что есть Ребе. Так 
же, как без Всевышнего нету Торы. Сущность Ребе — это 
Ацмут, поэтому это то же самое. 

Проблема у меня, а не у Ребе 

Не секрет, что некоторые относятся к 3-му Тамуза, как к 10-
му Швата... 

После 3-го Тамуза 5754 ко мне пришли и спросили, что 
теперь делать? Я ответил: вы имеете право относиться к 3-му 
Тамуза как к 10-му Швата при одном условии: что сделаете 
это без компромиссов, пойдёте при этом до конца. Иными 
словами, что будете (не дай Б-г) искать себе другого Ребе. 

А что вы объясняли ученикам йешивы, членам общины и 
нехабадникам? 

Ничего не объяснял, мне было нечего сказать. Странно, что 
хабадники всегда все знают и все могут объяснить. Я не могу 
все объяснить! В ХАБАДе все черное-белое. Я не такой, я 
любавичский и умею говорить «не знаю». 

Что думать или чувствовать, я никому не могу сказать. Что же 
я могу? Если к этому относиться, как к 10-му Швата, так я 
тогда находился в «Севен севенти» и меня послали в 
Бронзвилл, где тогда жило большинство хабадников, 
известить их о происшедшем. Я знал хасидов, 
присутствовавших при кончине Ребе РАШАБа, которые знали 
хасидов, присутствовавших при кончине Ребе МААРАШа и 
так далее, и мог объяснить, что в таких случаях делают. 
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Либо, если третье Тамуза это не как 10-е Швата, тогда третье 
Тамуза — это личная проблема каждого из нас. Я не знаю, не 
понимаю, но это не проблема Ребе! У Ребе нет проблемы, 
это у меня есть проблема, это я не понимаю, что произошло, 
я не знаю, как это объяснить, потому что никогда раньше не 
сталкивался с такой ситуацией. 

Но не может быть поколения без живого Ребе в физическом 
теле. Если такое возможно, то мне не нужен Ребе, у меня 
есть Моше-рабейну, вот только по определению душа Моше 
должна воплощаться в каждом поколении в физическом 
теле, а если этого не происходит, то это значит, что нам, не 
дай Б-г, врали. Это рав Йоэль Кан сказал, что если Ребе не 
дай Б-г умрёт, то можно, не дай Б-г, больше не надевать 
тфиллин. 

Ребе все знает, но хочет, чтобы хасиды ему 
писали 

Когда начали писать Ребе письма? Алтер Ребе хасиды 
писали? 

Конечно, почитайте хотя бы предисловие к «Тании», и 
вообще есть много историй о хасидах, которые приносили с 
собой письма к Ребе. 

Если просмотреть «Игрот Кодеш», можно заметить, что 
Ребе часто советует ему писать. 

Как-то я получил от Ребе письмо, в котором он пишет, что 
хотя давно не получал от меня писем, но иногда из 
отсутствия писем можно понять больше, чем из писем… 
Писать Ребе надо, несмотря на то, что он и так все знает. 
Всевышний создал законы природы и хочет, чтобы мы вели 
себя в соответствии с ними и писали Ребе письма. 
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В России письма вкладывали в книги по 
хасидизму 

Если некто учит ежедневные уроки — ХИТАС, РАМБАМа, 
делает, что должен делать, ходит на «мивцоим», 
соблюдает заповеди и т.п., но пишет Ребе не постоянно, а 
один-два раза в год, то чего ему недостает? 

Как часто, когда и сколько раз — это все зависит от личного 
ощущения каждого. Ребе часто говорит, что писать надо 
много. Если вы жалеете время Ребе, то не жалейте.  

(Приведу в скобках историю: рав Хаим-Шауль Брук был 
раввином в одном местечке, и когда у кого-нибудь 
возникали вопросы, то там был другой раввин, который умел 
очень хорошо отвечать. Иногда этот раввин посылал р. Бруку 
свои ответы. Однажды они встретились и стали 
разговаривать, и р. Брук сказал: «Вы пишете лучше, чем 
разговариваете». А тот ответил: «Вы разговариваете лучше, 
чем пишете»…)  

Писать надо, и Ребе хочет, чтобы писали. Проблема — куда 
писать? Это тоже зависит от личного ощущения. Если кто-то 
сомневается, можно ли так делать — написать Ребе письмо 
и вложить его в «Игрот Кодеш», то этому есть прецедент: в 
России письма вкладывали в книги по хасидскому учению.  

Мой внук Мендель женился на правнучке вышеупомянутого 
р. Хаим-Шауля Брука. Он мне рассказал, что обо всем, что бы 
она не делала, она пишет Ребе через «Игрот Кодеш», а 
первое письмо, которое она получила, когда они решили 
пожениться — это письмо, которое Ребе в оригинале послал 
мне, только в «Игрот Кодеш» не проставили моего имени, а 
в письме сказано, что надо искать невесту… 

Надо писать Ребе и о хорошем. Но надо писать обо всем. А 
что с письмом делать — вкладывайте куда хотите, в «Игрот 
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Кодеш», в «Танию», главное — написать. В сам момент 
написания Ребе уже на самом деле получил письмо, то, что 
вы его посылаете — это из-за законов природы, «цимцум 
кипшуто», так Ребе хочет. В любом случае, здесь каждый 
поступает, как чувствует. 
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Проснись и пой «Да здравствует Король 
Мошиах»! 

 

Поскольку Тора — это источник всего, то можно 
предположить, что известное выражение «проснись и пой» 
происходит из сказанного в книги пророка Йешаяу: 
«Пробудитесь и ликуйте покоящиеся во прахе».  

Смысл этого выражения состоит в том, что праведники даже 
после смерти называются живыми. То, что воспринимается 
нами как смерть, на самом деле является всего лишь 
сокрытием от человеческого восприятия, подобно тому, как 
во время сна происходит сокрытие сил интеллекта и эмоций, 
хотя все органы и силы остаются цельными.  

Поэтому праведники называются не мертвыми, а 
«покоящимися во прахе» а их оживление называется 
«пробуждением», то есть прекращением сокрытия. Так, 
например, известно, что во время перезахоронения 
праведников их тела обнаружили целыми, а про некоторых 
праведников в Талмуде и в других святых книгах написано, 
что даже после того, что на уровне человеческого 
восприятия можно назвать смертью, их душа на самом деле 
не покинула тело. 

Второго Нисана 5748 г. (за две недели до Песаха 1988) Ребе 
ШЛИТА Король Мошиах произнес известную беседу о 
необходимости провозглашения «Йехи а-Мелех» («Да 
здравствует Король»).  

Ребе объяснил, что смысл этого провозглашения — принятие 
власти Короля Мошиаха народом, что это провозглашение 
добавляет жизненную энергию Мошиаху и ускоряет 
Освобождение.  



 
94 

 

Перед публикацией этой беседы, Ребе отредактировал ее и 
добавил следующие слова: «Смысл провозглашения „Йехи 
а-Мелех“, состоит также в том, что пришло время, когда 
исполнится сказанное: „пробудитесь и ликуйте покоящиеся 
во прахе“ по отношению к моему учителю и тестю, (Ребе 
РАЯЦу, тестю Ребе Короля Мошиаха), вплоть до того, что 
исполнится „пробудитесь и ликуйте“, по отношению к 
Королю Мошиаху, потомку Давида». 

Из вышесказанного можно понять следующее: 
провозглашение «Йехи а-Мелех» ускоряет наступление 
Освобождения, когда прекратится сокрытие Ребе РАЯЦа и 
сокрытие Короля Мошиаха. Но если посмотреть 
внимательнее, Ребе ШЛИТА использует по отношению к 
Мошиаху выражение «пробудитесь и ликуйте», но в отличие 
от Ребе РАЯЦа опускает слова «покоящиеся во прахе». 

Многие хасиды видят в этом намек на сложившуюся 
ситуацию: с Мошиахом также происходит сокрытие, как 
сказано в мидраше что Мошиах сокроется перед своим 
абсолютным раскрытием. Но в отличие от Ребе РАЯЦа и 
других праведников, о которых сказано, что они называются 
«покоящиеся во прахе», но не мертвыми, Мошиах даже во 
время своего сокрытия не покоится во прахе. Как объясняет 
Ребе ШЛИТА, по отношение к Мошиаху не применимо даже 
захоронение. 

Иными словами, эту беседу Ребе произнес за шесть до 
своего временного «сокрытия» 3 Тамуза 5754, и в ней 
содержится намек о его будущем сокрытии и одновременно 
указание, как его правильно воспринимать и что делать, 
чтобы оно скорее прекратилось.  

Несмотря на то, что видели наши глаза, Мошиах не просто не 
умирает, как и другие праведники, но более того — даже не 
может быть захоронен.  
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И для того, чтобы его сокрытие скорее прекратилось, нам 
следует провозглашать самим и влиять на других 
провозглашать «Йехи а-Мелех»! 

Так что дорогие друзья, давайте проснемся от галутной 
спячки и вместе запоем: «Йехи Адонейну Морейну ве-
Рабейну Мелех а-Мошиах леолам ваэд» (Да здравствует наш 
Ребе Король Мошиах во веки веков)!  
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Сын ищет своего отца... 

МИТЕЛЕР РЕБЕ 

 

У отца был маленький сын, которого он любил больше всего 
в целом мире. Отец захотел проверить, достаточно ли мудр 
его сын и действительно ли он привязан к своему отцу 
истинной любовью и самопожертвованием. Устроить такую 
проверку, находясь рядом, было невозможно. В самом деле, 
если отец всегда рядом с сыном и дает ему все, что тот 
пожелает, то, конечно, сердце сына полностью преданно 
отцу. Поэтому отец решил скрыться от своего мальчика в 
удаленном месте, чтобы побудить того искать отца, и тем 
самым проверить, насколько истинно влечение сыновьего 
сердца к нему. 

Как только он скрылся, сын тут же бросился искать его. И то, 
как настойчиво он его искал, подтверждало истинность его 
чувств к отцу. Но когда сын, проверив все дороги и тропинки, 
по которым отец имел обыкновение ходить, отчаялся найти 
его, то стал плакать от постоянного и безутешного горя в 
душе, решив, что больше никогда не увидит отца. С течением 
времени он совсем потерял надежду, его сердце привыкло 
к горечи, и постепенно стало совершенно безразличным к 
поискам. Он перестал плакать, и ниточка, соединяющая сына 
с отцом, порвалась. 

Это произошло по двум причинам. Первая причина 
заключалась в ограниченном понимании ребенка. Именно 
из-за этой ограниченности он не смог ни понять, ни 
почувствовать, что отец лишь испытывает его, что 
исчезновение отца вовсе не настоящее, что в 
действительности отец вскоре вернется, что спрятался он не 
со зла, а лишь из желания испытать сына, проверить, 



 
97 

 

истинны ли чувства в его сердце. Второй причиной стало 
отсутствие настоящей любви и преданности сына отцу. Ее 
симптомами были отказ от надежды и смирение с потерей. 
В самом деле, если бы связь между родителем и его 
отпрыском была действительно сильной, то в сердце сына 
не нашлось бы места отчаянию. 

Сердце по-настоящему верного сына от неудач лишь 
крепнет, и он продолжает поиски, он все равно не сдается, 
зная, как сильна его связь с отцом. И «как вода отражает 
лицо», так сердце его отца обращено к нему. Такой сын мудр 
и предан, он понимает, что сокрытие отца ненастоящее. Он 
будет искать отца повсюду, а не найдя его, все равно не 
станет плакать, не проявит малодушия. Душа такого ребенка 
никогда не сдастся, понимая, что он идет путями отца, и, 
безусловно, в конце концов, разыщет его. 

Отец видит, что сын не отступает, не теряет надежды, и 
насколько велика его преданность, что даже в темноте он 
бежит изо всех сил, хотя не видит пути. От этого в сердце 
отца пробуждается любовь еще более сильная, чем прежде, 
удвоенная и снова удвоенная, и отец выходит из укрытия и 
открывается, переполненный любовью. И вот уже отец 
играет со своим единственным сыном, целуя его снова и 
снова, потому что один поцелуй не может удовлетворить его 
сердце. А любовь сына еще более усилилась после сокрытия 
и удаления, потому что разлука пробудила ее даже больше, 
чем близость. Впрочем, то же самое случилось с отцом, чья 
любовь удвоилась и снова удвоилась, поскольку сердце его 
сына с честью выдержало испытание. 
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Испытание: от 3 до 17 Тамуза 

РАВ ЗИМРОНИ ЦИК 

 

3 Тамуза начался последний этап подготовки всего мира 
истинному и полному Освобождению. Ребе РАЯЦ вышел из 
тюрьмы и переехал в Америку. Он — Мошиах бен Йосеф, 
который подготовил путь для Ребе ШЛИТА, Мошиаха бен 
Давида, который начал поднимать мир с самой нижний его 
точки. Оттуда, из Америки, началось распространение 
учения хасидизма, оттуда все мы услышали весть об 
Освобождении. Все стремительно продвигается, но вот нас 
подвергают испытанию, пройти которое нельзя основываясь 
на чистом разуме. Разница между 3 и 17 Тамуза — 14 дней, 
гематрия слова «ХАБАД». 

17 Тамуза был день испытания (когда евреям показали 
«мертвого» Моше), потрясения разума, когда видели то, что 
видели и тот, кто обладал сутью, смог пройти это испытание, 
а тот, кто попытался понять его разумом — провалил. Мы 
видим, что Ребе Король Мошиах удостоил нас пройти это 
испытание и доказательство тому — тысячи людей которые 
пришли сюда чтобы сказать: «Ребе, мы — с тобой. Мы не 
сдвинемся с той идеи, которую ты объяснил нам. Мы ждем, 
что ты придешь и освободишь нас немедленно». 

Это и есть безумие святости, ради того, чтобы привести 
Освобождение. Мы будем продолжать до тех пор, пока не 
увидим раскрытия Ребе Короля Мошиаха. Поэтому мы 
просим всех встать и провозгласить «Да здравствует наш 
господин, учитель и Ребе Король Мошиах вовеки». 
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Встреча «гостя» третьего Тамуза 

РАВ ШОЛОМ-ДОВ-БЕР ВОЛЬПО 
 

17 Сивана 5701 года Ребе с женой сели на корабль в 
Лиссабоне, который через 11 дней (28 Сивана) пристал к 
берегу Америки. В этот день завершилась сага получения виз 
и многочисленных переездов до окончательного 
избавления из пылающей Европы, и была заложена основа 
для седьмого поколения во веки веков. 

Во второй день праздника Шавуот 5701 года, за три недели 
до приезда Ребе в «770», Ребе РАЯЦ проводил хасидское 
застолье (см. «Книгу бесед 5701 г., стр. 129). Он рассказал о 
госте, который должен вскоре прибыть: 

 

Я говорю вам простые и ясные вещи. Принято в 
мире, что когда ждут гостя, то к этому 
готовятся заблаговременно. За две недели до 
этого уже готовят дом и очищают все его углы. 
Все члены семьи обсуждают это и даже 
рассказывают соседям о приезде гостя... Сейчас 
самое время, когда приходит Мошиах, поэтому 
следует готовиться к его приходу... Нужно все 
вымыть и вычистить в честь этого важного 
гостя. Каждый должен очистить себя и весь свой 
дом (и это должно быть заметно) — в еде, сне, 
поведении. 

 

В том году 28 Сивана было во второй день недели и в субботу 
было 3 Тамуза. Это была первая суббота после прибытия 
«гостя».  
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Тогда Ребе Король Мошиах получил первый хасидский 
трактат от Ребе РАЯЦа. Он начинался словами из книги 
Псалмов (36:10): «Ибо с Тобою источник жизни, в свете 
Твоем мы видим свет» (см. «Книгу хасидских трактатов» 
5701 г., стр. 141). 

В начале этого трактата приводились слова мидраша о 
человеке, который зажигает свечу, а она все время гаснет. И 
он сказал себе: «Доколе я буду так стараться? Подожду 
восхода солнца и пойду при его свете». Также и евреи — 
когда они были в египетском рабстве, встали Моше и Аарон 
и избавили их. Потом, когда они попали в вавилонское 
рабство, встали Даниэль, Ханания и Азария и избавили их. 
Потом, когда они очутились в рабстве Мадая, появились 
Мордехай и Эстер и избавили их. Когда же наступило 
рабство в Эдоме, сказали евреи: «Мы ведь так устали — 
попадаем в рабство и нас избавляют, снова попадаем и 
снова избавляют... Мы уже не просим, чтобы нас избавил 
человек из плоти и крови, а пусть это сделает Всевышний, 
как сказано: «Всесилен Г-сподь, и Он дал нам свет». И это 
означают слова «в свете Твоем мы видим свет» — речь идёт 
о нашем избавлении, последнем Освобождении, которое 
наступит с помощью праведного Мошиаха. Так 
заканчивается мидраш. 

На первый взгляд, можно задать вопрос: почему Ребе РАЯЦ 
цитирует слова мидраша, что «мы уже не просим, чтобы нас 
избавил человек из плоти и крови», а добавляет, что 
Освобождение наступит с помощью Мошиаха? Ведь нет 
сомнения, что Мошиах это человек из плоти и крови, 
потомок Давида. 

И снова в конце трактата он пишет: «В свете Твоем мы видим 
свет — во время прихода Мошиаха во время последнего 
Освобождения, которое наступит с помощью самого 
Всевышнего». Это уже как двойное противоречие. 
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И на самом деле, МААРАЛ из Праги в книге «Нецах Исраэль» 
задает такой вопрос по самому этому мидрашу. Как можно 
сказать, что будущее Освобождение произойдет не с 
помощью человека из плоти и крови, когда в Талмуде 
(трактат «Санедрин») полностью отвергается мнение Гилеля, 
который сказал, что «не будет у евреев Мошиаха, а их 
освободит Сам Всевышний». И ещё, ведь все наши молитвы 
об Освобождении состоят в том, что мы просим Всевышнего 
взрастить росток Давида. И вообще, первый этап 
Освобождения по словам РАМБАМа, наступит после того, 
как «встанет король из рода Давида». 

Тогда как можно разделить между всеми предыдущими 
освобождениями и нынешним Освобождением в 
отношении идеи того, что освободителем будет человек из 
плоти из крови? Также в словах мидраша есть противоречие 
по отношению к самому себе: как можно разделить между 
освобождением из Египта и будущим Освобождением, ведь 
если в Египте был Моше, то неужели будущее 
Освобождение произойдёт с помощью Всевышнего, хотя 
ведь известно, что первый освободитель — он же последний 
освободитель? 

И объясняет МААРАЛ так, что без всякого сомнения полное 
Освобождение наступит с помощью Мошиаха, человека из 
плоти из крови. Но различие в том, что когда Мошиах 
приведёт Освобождение, то тогда все увидят, что его 
поставил и назначил Всевышний. 

Единственным объяснением такой ситуации является то, что 
когда придёт Мошиах, человек из плоти и крови, и весь мир 
увидит, что его назначил Всевышний, то это и есть форма его 
раскрытия, которая произойдет в ближайшем будущем 
посредством Ребе Короля Мошиаха. Когда он встанет для 
того, чтобы освободить еврейский народ, то не будет 
никакого сомнения, что его назначил Всевышний. 
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И на все это намекнул Ребе РАЯЦ своему зятю — Ребе 
Королю Мошиаху — и всему еврейскому народу в субботу 3 
Тамуза сразу после спасения Ребе из Европы и его прибытия 
в Дом Мошиаха.  

С точки зрения Ребе РАЯЦа, прибытие «гостя» в «770» 
является началом нынешнего Освобождения (а не 
будущего). И он завершил свое выступление словами 
(подобно которым никогда не было): «Да удостоимся 
встретить праведного Мошиаха». Гость уже прибыл к нам и 
осталось только встретить его. 
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3 Тамуза? Начнем веселиться уже 
прямо сейчас! 

3 Тамуза 5687 (1927) года предыдущий Ребе вышел из 
Шпалерной тюрьмы, чтобы отправиться в ссылку в Кострому. 
По его прибытию в Кострому, он, практически сразу (12-13 
Тамуза) был освобожден. Но в тот момент, когда 3 Тамуза он 
выходил из тюрьмы, хасидам было непонятно, является ли 
это шагом на пути к полному освобождению... 

В начале «Двар Малхут» на этой неделе Ребе говорит: «В то 
время (3 Тамуза 5687 года) еще не знали, хорошая ли эта 
вещь и чем это все обернется (так как хотя пребывание в 
ссылке „легче“, чем в тюрьме, но тем не менее, это изгнание 
со всеми его ограничениями и все еще существовала 
опасность, что власти передумают...), но после этого, когда 
Ребе РАЯЦ полностью освободился, раскрылось, что 3 
Тамуза было „началом освобождения“». 

Реб Мендель Футерфас рассказывал о том, что происходило 
в то время: 

Я хорошо помню тот день 3 Тамуза, когда мы получили это 
известие. После всех постов, пролитых слез, молитв и 
чувства, что наша жизнь висит на волоске, наконец пришло 
известие об освобождении Ребе РАЯЦа! Невозможно 
описать словами ту радость, которая была среди хасидов. В 
тот момент мы не знали никаких подробностей и того, что 
Ребе отправили в ссылку — только что Ребе свободен. Мы 
говорили «лехаим» без ограничений, танцевали и 
кувыркались на улице. 

Во главе этого веселья был мой наставник, известный хасид 
рав Залман-Моше Ицхаки, который не прекращал 
веселиться и петь. 
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Но вот через какое-то время поступили известия, что Ребе 
РАЯЦ не был полностью освобожден, а его отправили в 
ссылку в Кострому. В тот же момент вся радость сошла на 
нет. 

Большинство хасидов вернулись к прежнему состоянию — 
постам, молитвам и слезам. Но р. Залман-Моше никого не 
слушал и повторял: «Ребе вышел! Ребе свободен!» 

И так завершил р. Мендель свой рассказ: «Получилось так, 
что р. Залман-Моше был с одной стороны, а весь мир — с 
другой. Они рыдали и читали псалмы, а он пел и плясал... Так 
продолжалось до 12-13 Тамуза, когда Ребе РАЯЦ был 
полностью освобожден. Тогда уже все хасиды присоединись 
к нему». 

Также и мы, находясь после 3 Тамуза 5754 года, можем 
ожидать раскрытия Ребе Короля Мошиаха и только после 
этого начать веселиться. Но если мы буквально поймем 
слова Ребе, что 3 Тамуза это начало освобождения, то мы 
начнем веселиться уже прямо сейчас. 
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Чудеса вокруг нас стали нормой жизни 

В конце недельной беседы «Двар Малхут» по главе «Хукат» 
Ребе Король Мошиах говорит, что «…еще находясь в Египте 
и в ограничениях изгнания, раскрываются „множество чудес 
Моих“ и они происходят таким образом, что когда еврею 
говорят: „Какое последнее чудо ты видел?“ он отвечает: „То 
есть как это последнее?! Есть и еще будут ‘множество чудес 
Моих!’“ А слово „множество“ по Торе значит все больше и 
больше, до бесконечности…». 

Представляется возможным сказать, что здесь есть намек на 
чудесный феномен, который начался после 3 Тамуза 5754 
года («еще находясь в Египте и в ограничениях изгнания»). 
Речь идет о возможности написать Ребе с помощью «Игрот 
Кодеш» и получить четкий ответ. 

При этом сопровождающие этот процесс чудеса становятся 
настолько обыденными, что иногда на них даже не 
обращают внимания. Ведь это так просто и понятно, что Ребе 
Король Мошиах дает ответы и при этом совершает чудеса 
выше природных рамок. Мы даже забываем, что есть люди, 
которые живут по-старому…  
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Почему освобождение Ребе РАЯЦа 
происходило этап за этапом? 

 

История освобождения Ребе Йосеф-Ицхака (6-го главы 
ХАБАДа) известна всем: после революции коммунисты 
запретили евреям изучать Тору и соблюдать заповеди, 
закрыли еврейские школы и йешивы. Тех же, кто пытался 
противиться этому, расстреливали или ссылали в Сибирь. 

Ребе Йосеф-Ицхак не испугался. Он послал своих хасидов 
обучать еврейских детей, открывать миквы, создавать 
синагоги и заботиться о том, чтобы евреи России 
продолжали соблюдать заповеди Торы. При этом сам Ребе и 
его посланники проявляли настоящее самопожертвование. 
Об этом вскоре стало известно властям, которые решили 
разобраться с Ребе... 

Его арестовали и посадили в «Шпалерку». Там ему вынесли 
смертный приговор. Но благодаря милости Всевышнего, с 
помощью самоотверженных усилий многих евреев и 
неевреев, удалось отменить этот приговор. Сначала его 
заменили 10-летней ссылкой на Соловки, а потом — 3-
летней ссылкой в Кострому. Наконец, 12 Тамуза Ребе был 
освобожден, а позже получил разрешение на выезд из 
страны. Настоящие чудеса! 

Прошли годы и стало известно, что борьба Ребе Йосеф-
Ицхака с коммунистами в 1927 году привела к тому, что 
советское правительство изменило свой подход: они 
официально разрешили евреям изучать Тору, соблюдать 
заповеди и даже выделили бюджет на постройку и 
восстановление синагог. Потрясающее чудо! 

Но во всей этой истории есть нечто странное... 
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Как мы видели, чудо спасения происходило поэтапно. 
Расстрел заменили ссылкой на Соловки, затем ссылкой в 
Кострому, а затем уже наступило освобождение. Возникает 
такой вопрос: зачем нужны эти этапы? Ведь Всевышний мог 
сделать бы одно большое чудо! 

На этот вопрос дает ответ наш Ребе Король Мошиах: цель 
освобождения была в том, чтобы весь мир по своей 
инициативе перешел бы к изучению Торы и соблюдению 
заповедей. Другими словами, чтобы сами коммунисты 
поняли, что они должны не мешать, а помогать евреям. 

Если бы освобождение Ребе Йосеф-Ицхака произошло бы в 
один день, то оно не смогло бы внедриться в рамки нашего 
материального мира. Коммунисты были бы вынуждены 
против своей воли освободить Ребе, но они не согласились 
бы разрешить ему продолжать свою деятельность. 
Поэтапное освобождение вынудило их понять и принять... 

Все это относится также и к нашему Освобождению, которое 
также происходит поэтапно, постепенно. Это нужно для того, 
чтобы «перевернуть» весь мир и сделать его достойным 
вместилищем Божественного света. 

Когда мы соблюдаем Тору и заповеди во время изгнания, не 
обращая внимания на окружающие нас трудности, мы 
«переворачиваем» еще одно место в мире и превращаем 
его в жилище для Всевышнего. Тогда, когда наступит 
Освобождение, весь мир почувствует и увидит, что нет 
никого, кроме Б-га одного!  
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Я верю полной верой в приход 
Мошиаха! 

 
«И увидел народ, что медлит Моше спуститься с горы, и 
собрался народ против Аарона, и сказали ему: „Встань, 
сделай нам божества, которые пойдут пред нами; ибо этот 
муж, Моше, который вывел нас из земли Египетской, не 
знаем мы, что стало с ним“» («Шмот» 32:1). 

Наши мудрецы рассказывают, что когда Моше находился на 
горе Синай, сатана показал евреям видение в образе 
мертвого Моше и евреи подумали, что Моше умер. Это 
привело к тому, что евреи сделали золотого тельца и Моше 
пришлось разбить скрижали завета. 

Глава и пророк нашего   поколения — Любавичский Ребе 
ШЛИТА — сообщил нам, что мы являемся последним 
поколением изгнания и первым поколением Освобождения, 
а он является Мошиахом, избавителем еврейского народа и 
всего мира. Наши мудрецы говорят, что задачей поколения 
прихода Мошиаха является исправить грех золотого тельца 
и выдержать похожее испытание. 

3 Тамуза 5754 года (12.06.94) произошло это великое 
испытание, но несмотря ни на что, мы продолжаем верить, 
что Любавичский Ребе Король Мошиах жив в самом 
буквальном, физическом смысле слова! 

Выдержим испытание и удостоимся освобождения! 
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Тора устанавливает истинную 
реальность в нашем мире 

РАВ МОШЕ КУРНВАЙЦ 

Вопрос: 

Когда мы верим в то, что Любавичский Ребе ШЛИТА Король 
Мошиах жив и здоров в материальном теле в буквальном 
смысле, мы отмахиваемся от того, что видели своими 
глазами 3 Тамуза — совершенно противоположную вещь. 
Есть ли в еврейском законе источник, позволяющий нам 
поступать подобным образом? Ведь существует правило, что 
«Тора не на небесах» и также «Нет у судьи ничего, кроме 
того, что глаза его видят»? 

Ответ: 

Когда возникает «противоречие» между реальностью, как её 
определяет Тора, и реальностью, как она находится перед 
нашими глазами, нет сомнения, что истинная реальность — 
это то, что устанавливает Тора, а не то, что мы видим. Есть 
много подтверждающих это примеров, и я приведу 
несколько из них: 

1. Творение за шесть дней 

Есть мнения, что сказанное в Торе о сотворении мира за 
шесть дней нельзя понимать буквально, а речь идёт о 
периодах, каждый из которых длился тысячи, а то миллионы 
лет. Есть даже еврейские мудрецы, которые пытаются 
согласовать «противоречие» между Торой и наукой. Но в 
письмах и выступлениях Ребе мы находим настоящую 
борьбу с этой теорией, когда Ребе объясняет снова и снова, 
что Тора имеет в виду шесть обычных дней, состоящих из 24 
часов. И Ребе не разрешает проявить гибкость в этом 
вопросе. 
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Все рациональные доказательства указывают на то, что мир 
никак не мог быть создан за шесть дней. Гораздо логичней 
было бы предположить, что речь идёт о периодах, ведь даже 
в Торе можно найти подтверждение для этого! Но для Ребе 
это принципиальный вопрос — если Тора утверждает нечто, 
это имеется в виду в буквальном смысле, даже если весь мир 
вокруг считает по-другому! 

Если вы встретитесь с интеллигентными евреями, которые 
изучали астрономию, физику и другие науки, и скажете им 
две вещи: мир был создан за шесть дней и Любавичский 
Ребе жив и здоров — то для многих из них принять первое 
утверждение будет гораздо сложнее. 

И наоборот, когда вы скажете им, что Ребе жив и здоров, они 
ещё смогут понять, почему вы так полагаете; но если вы 
скажете о творении мира за шесть дней, вас примут за 
ребёнка, который ничему не учился... 

Несмотря на это — у Ребе это принципиальный вопрос, так 
как об этом сказано в Торе! До такой степени, что когда 
вышла в свет первая брошюра «Ликутей Сихот» на главы 
«Берейшит» и «Ноах», в конце было напечатано целое 
объяснение на эту тему. 

2. Земля — центр Вселенной 

РАМБАМ пишет, что земной шар всегда стоит на своем месте 
и не движется, как сказано об этом (Коэлет 1:4): «А земля 
стоит вовеки». А все, что движется во вселенной, это 
планеты, звезды... 

Сказать, что земля совершенно не движется, это полностью 
противоречит человеческой логике. Все ученые утверждают, 
что земля вращается вокруг своей оси, хотя бы немного. 
Совершенно нелогично предположить, что все звезды 
движутся, а только земля стоит на своем месте! 
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И снова — у Ребе Короля Мошиаха это принципиальная 
вещь. Раз РАМБАМ написал об этом в своей книге, это стало 
законом Торы и, соответственно, реальностью в мире, 
несмотря на то, что это противоречит здравому смыслу. 

3. Желтуха у новорожденного 

Все знают, что когда у новорожденного есть желтуха — ему 
запрещено делать обрезание, так как это опасно для его 
жизни. 

А теперь обратите внимание на поразительную вещь: если 
вы спросите любого врача, опасно ли для ребенка делать 
обрезание, когда у него желтуха, то они ответят, что это не 
представляет никакой опасности! В соответствии с 
медициной, желтуха у маленьких детей неопасна, поэтому 
нет никаких проблем делать обрезание. 

Тогда почему мы не следуем этому мнению врачей и не 
делаем обрезание? Очень просто: сказано в «Шулхан Арух», 
что если у новорожденного ребенка есть желтуха, ему 
опасно делать обрезание. И нас совершенно не волнует 
мнение врачей, так как раз об этом написано в Торе, это 
становится настоящей реальностью в мире. 

4. Слова Торы и слова пророка 

Следующий пример показывает, что в некоторых случаях 
даже реальность по Торе может быть ненастоящей, если это 
противоречит словам пророка. 

В дополнение к «Ликутей Сихот» том 7 есть беседа от 
последнего дня Песаха, где Ребе приводит рассказ о 
поведении короля Хизкияу во время предстоящей войны с 
Санхеривом.  

Вот, сидит Хизкияу в своем дворце, а к нему приходят 
различные военные специалисты и все как один 
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утверждают, что еврейское войско неспособно победить 
армию Санхерива. И если Хизкияу не сложит оружие, 
возникает опасность для существования всего еврейского 
народа. 

После того, как министры и военачальники высказали свое 
мнение, наступила очередь еврейского суда — Санедрина, 
члены которого получили свой пост по цепочке от Моше-
рабейну и о них сказано (Дварим 17:11): «По учению, какое 
укажут тебе, и по решению, какое скажут тебе, поступай; не 
уклонись от слова, какое скажут тебе, ни вправо, ни влево». 
Санедрин обсуждают этот вопрос и приходят к выводу, что 
согласно Торе, в этой ситуации есть опасность для жизни 
евреев и следует сдаться Санхериву. 

После этого приходит пророк Йешаяу и говорит Хизкияу от 
имени Всевышнего: «Тебе нечего волноваться. Всевышний 
поразит Санхерива без необходимости вести с ним войну. Не 
нужно сдаваться». 

Хизкияу не послушал своих министров и военачальников, он 
даже отмахнулся от указания раввинов из Санедрина; в 
полной уверенности в слова пророка, Хизкияу идёт спать... 
Всем известно то, что произошло после этого: Всевышний 
поразил Санхерива и его войско — сотни тысяч солдат — все 
умерли ночью. 

Ребе задает вопрос: на первый взгляд, как это могло быть? 
Ведь есть четкое постановление Санедрина сдаться 
Санхериву.  

Как Хизкияу мог поступить по-другому? И Ребе объясняет 
поразительную вещь: мудрецы Санедрина видели реальную 
опасность для всего еврейского народа, поэтому они 
постановили, что следует сдаться в плен. Но Хизкияу знал, 
что реальность совершенно не такая. Он знал, что на самом 
деле нет никакой опасности, поэтому не нужно сдаваться. 
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Откуда же у него была подобная уверенность? Не потому, 
что у него была хорошая разведка, сообщившая ему нечто, о 
чем не знали в Санедрине, а из-за того, что пророк сказал 
ему не опасаться ничего. Тогда понятно, что реальность 
совершенно другая. 

Здесь есть важнейшее правило: когда мы хотим определить 
настоящую материальную реальность в мире, это можно 
сделать с помощью слов пророка. И это несмотря на то, что 
согласно Торе мы видим все по-другому. 

Напоследок, хотелось бы также отнестись к высказыванию 
наших мудрецов, которое было процитировано в вопросе: 
«Нет у судьи ничего, кроме того, что глаза его видят» и 
которое также понимают неверно. Здесь не имеется в виду, 
что судья должен выносить свое постановление в 
соответствии с тем, что видят его глаза. На самом деле это 
означает, что есть случаи, когда следует полагаться на 
божественный разум судьи, который указывает ему, каким 
должно быть постановление по Торе... 
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Больше, чем при жизни? 

ЛЕВИ ЛИБЕРОВ 

 

Сидели как-то раз два заслуженных посланника на Среднем 
Западе в Бейт-Хабаде. Одного из них попросили провести 
фарбренген с местной общиной, поддержать в них дух 
хасидский, на что он с радостью ответил согласием. Он завел 
речь о том, что день 3 Тамуза открыл новый этап, на котором, 
если говорить словами книги «Зоар», ушедший в мир иной 
праведник имеет даже больше влияния на мир, нежели при 
своей жизни (см. об этом в «Святом послании» №27 из книги 
«Тания», по поводу р. Менахем-Менделя из Витебска). 
Разумеется, он имел в виду Ребе... И так он хорошо это все 
объяснял, так доходчиво и убедительно, что сидевший 
рядом с ним друг его и родственник, известный своей 
прямо-таки дерзкой прямотой, среагировал так: «Жалко, что 
он раньше не умер… так, что ли?» — обращаясь к хасидам, 
которые были несколько шокированы этим высказыванием. 
Ну действительно, раз мы все в таком прямо уж выигрыше от 
3 Тамуза, то почему было такое распрекрасное дело 
откладывать? 

Иногда провокационное заявление приносит больше 
информации, чем что-либо еще. Мне кажется, что этот 
вопрос выявляет логический изъян в идее «больше, чем при 
жизни». 

Я имею в виду, если праведник присутствует больше, когда 
он не ограничен пределами тела, разве не жаль «держать 
его в мире» на мгновение дольше, чем ему нужно? Разве 
жизнь в этом мире не только препятствует его влиянию, 
которое может тысячекратно возрасти, когда праведник 
освободится от своих телесных ограничений? 
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Говоря совсем простыми словами, если от скончавшегося 
главы хасидизма мы можем получить так много, то зачем 
нам вообще нужен живой Ребе? 

Цинизм в сторону, я думаю, что это справедливый вопрос, и 
он заслуживает объяснения. Это особенно забавно, потому 
что острая реакция, которую хасид, естественно, 
испытывает, слыша такие слова, исходит из чувства некоего 
«отвращения» к такой «эгоистичной» связи хасида и Ребе. 
Услышав такие слова, мы задаемся вопросом: 
«Действительно ли это я? Все, что я хочу от Ребе, — это 
больше благословений и больше влияния от Ребе, и поэтому 
я получу больше пользы от него, если он будет на Небесах?» 

Самый простой ответ: есть изначально и ретроактивно. Мы 
хотим, чтобы праведник был здесь, с нами, но если 
Всевышний решит, чтобы он был ближе к Нему, то не 
беспокойтесь: праведник может быть там наверху и здесь 
внизу, одновременно, на самом деле в большей степени! 
Говоря языком «домохозяев», это просто механизм 
выживания. Была группа сломленных хасидов, которые 
потеряли своего главу, поэтому Алтер Ребе помог им 
справиться с потерей, объяснив, что праведник все еще с 
ними духом и в каком-то смысле больше, чем раньше. Но 
изначально, никто не пожелает хасиду, чтобы его Ребе 
скончался, чтобы он мог получить Ребе «больше, чем при 
жизни»… 

Но книги «Зоар» и «Тания» не являются литературой для 
поддержания хорошего самочувствия — это Тора. Тогда у 
нас остаётся вопрос: почему же мы хотим, чтобы он был в 
этом мире? Связь хасида с Ребе — это отношения между 
ними. Как и в любых отношениях, можно быть в них для себя 
или для другого.  
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Хасид может принять решение заниматься укреплением 
связи из-за физических и духовных благ, которые он 
получает — благословения, вдохновения, указания, смысл и 
чувства принадлежности, которые дает ему Ребе. Но высшая 
форма его связи — делать это ради Ребе, быть солдатом 
Ребе, помогающим ему реализовать свою миссию. Я 
слышал, что однажды ребецн Хая-Мушка поделилась с 
одним из близких ей людей, как Ребе рассказал ей о своем 
«разочаровании» в хасидах. «Когда я что-то раздаю — пирог 
или вино, брошюру или доллары — люди стоят в очереди аж 
до улицы Бруклин. Где эта очередь, когда я прошу что-то 
сделать?» Ребе выполняет двойную функцию: давать — 
передавать нам влияние от Всевышнего и получать — 
заставлять нас способствовать достижению цели создания 
мира. Эта высшая цель проходит через множество этапов, 
каждый из которых возглавляет новый Ребе, избранный 
Всевышним, чтобы возглавить свое поколение, внося свой 
особый вклад. 

То, что мы «получаем» от праведников, может исходить от 
праведников прошлого, то, что мы «даем», исходит только 
от главы нашего поколения. Я бы осторожно сказал, что 
послание Алтер Ребе «больше, чем при жизни» и его 
утешительное эхо были возможны только на фоне того, что 
он сам был преемником. Он стал новым Ребе и поэтому 
именно он смог утешить хасидов. Другими словами, 
«больше, чем при жизни» не может быть самостоятельным 
понятием, так как в нем отсутствует якорь основной функции 
Ребе — вести поколение в его цели в мире. Это может 
сказать хасидам только следующий Ребе. А хасиды будут 
использовать эту абсолютно верную и мощную концепцию в 
качестве потрясающего укрепления в своей работе, которую 
дает им новый Ребе.  Только Ребе может объявить состояние 
«больше, чем при жизни»! Именно это сказал Ребе Король 
Мошиах о своем тесте после 10 Швата. 
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Подведем итог с практической точки зрения. Вся идея 
«больше, чем при жизни» не имеет отношения к Ребе 
потому, что он жив и здравствует в той же мере, как это было 
до 3 Тамуза. К сожалению, есть люди, которые ошибаются и 
полагают, что Ребе покинул наш мир (не дай Б-г) и ищут для 
себя утешения. С одной стороны, они вырывают из контекста 
фразу «больше, чем при жизни», автором которой мог бы 
быть новый глава поколения, но с другой стороны, 
представить себе нового Ребе для них является кощунством. 

Любопытно, но определенные аспекты концепции «больше, 
чем при жизни», безусловно, применимы после 3 Тамуза. 
Идея устранения определенных физических барьеров для 
приближения к Ребе, например, актуальна сейчас, и тысячи 
хасидов испытывают это ежедневно. Кроме того, важное 
осознание, что жизнь Ребе — это не жизнь плоти, а жизнь 
духовная, факт, который, несомненно, верен и при жизни 
праведника, помогает в этой ситуации сокрытия святого тела 
Ребе так же, как это мог бы сделать кончина, и даже больше. 

Разумеется, сам Ребе живой и его жизнь вечна, но связь с 
ним вышла за рамки природы. Это особенно видно при 
использовании «Игрот Кодеш», когда получить 
благословение от Ребе можно в любом месте и в любое 
время. Но мы должны быть очень осторожны, чтобы, 
применяя эти понятия к нашей беспрецедентной ситуации, 
мы не превратили Ребе в человека, к которому те, кто видел 
и слышал его физически, ближе, чем те, у кого еще никогда 
не было такого опыта, потому что это просто неправда. 

Возможно, нам следует придумать новую фразу: «больше» 
— теперь все в связи с Ребе стало больше и лучше «при 
жизни» — это исходит от Ребе, который действительно 
более живой, чем когда-либо, духовно и физически. 
Особенно физически...  
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Как день 3 Тамуза связал меня с Ребе 

ЛЮБА ПЕРЛОВА 

Когда мы начали осваиваться в Израиле, у меня было очень 
сильное стремление узнать и начать соблюдать традиции 
своего народа. Я посещала множество различных классов по 
иудаизму, некоторые из которых были против обращений к 
праведникам, особенно к Ребе. Нам говорили: зачем 
обращаться к Ребе, когда мы можем попросить у Б-га 
напрямую?! Поэтому, я настороженно относилась к 
хабадникам и к их связи с Ребе. В то же время, моя соседка, 
эмиссар Ребе в районе Кирьят-Ата, Яффа Гетч, много 
рассказывала мне о нем и предлагала написать письмо и 
попросить у Ребе благословение. Но я не решалась. Любовь 
и привязанность Яффы и других хабадников к Ребе были 
непонятны мне: откуда такая мощная связь пожилого и 
милого дедушки в Америке, с теми, кто живет в других 
странах, на другом полушарии земли?  

Это было потрясающе видеть, во время войны в Персидском 
заливе, в то время как наша семья, и подавляющее 
большинство людей в Израиле, были охвачены страхом и 
паникой, под бомбежками и сиренами, хабадников это как 
будто бы не касалось! Их Ребе в Америке сказал, что в 
Израиле никто не пострадает от ракет, что будут открытые 
чудеса, и они так доверились ему, что не заморачивались и 
сохраняли спокойствие, и даже жили более вдохновленной 
и радостной жизнью, предвкушая и видя эти чудеса воочию! 
В то время, как мы сидели в противогазах в душной, дурно 
пахнущей, герметично обклеенной комнате и боялись выйти 
на кухню, не то что на улицу, — Яффа открывала окна 
нараспашку, а ее дети собирались на балконе во время 
каждой тревоги, глядеть и фотографировать летящие ракеты 
и сбивающие их «Патриоты», как будто это салют! 
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И действительно, в ту войну и в том году был шквал чудес… 
и как этот Любавичский Ребе знал о них заранее? И какая 
должна быть связь Ребе с хабадниками, что позволила им, 
вопреки логике, быть в радости и спокойствии, 
подбадривать других, в те страшные дни? Потом мне станет 
известно, что таков порядок наших взаимоотношений с 
Творцом, обязательно через главу поколения той эпохи, 
Мошиаха того поколения, хотя мы можем этого не 
осознавать. И да, можно обратиться в молитве к самому 
Всевышнему, но все равно, эта молитва проходит по тому же 
каналу, через Моше нашего поколения. 

Этот путь взаимосвязи с Творцом зародился ещё в пустыне, 
с избавлением еврейского народа из египетского рабства. 
Евреи обращались ко Всевышнему не напрямую, а всегда 
через Моше-рабейну, а тот передавал Всевышнему их 
вопросы, жалобы, просьбы. И, соответственно, Творец 
передавал евреям информацию, а с ней ответы, указания, 
благословения, через Моше, который передавал это евреям. 
Так оно работает и до сих пор: всегда, в каждом поколении, 
есть связующее звено, есть глава поколения, через которого 
приходят ответы, указания и благословения Всевышнего 
всем нам и через которого приходят наши обращения ко 
Всевышнему. Ребе сказал, что наше поколение — это 
реинкарнация поколения исхода из Египта — последнее 
поколения галута, первое поколение Геулы. А сам 
Любавичский Ребе, по всем признакам, является главой 
нашего времени, в нем проявляется душа Моисея, первого 
избавителя, сила Мошиаха и Геулы. Говорят наши мудрецы, 
что первый избавитель он же и последний… 

Как у меня началась связь с Любавичским Ребе? В 1994 году, 
месяца четыре до 3 Тамуза, того дня, как мы перестали 
видеть Ребе, я была беременна и заболела двусторонним 
воспалением лёгких.  
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У меня аллергия на подходящие для беременности 
антибиотики, а другой антибиотик, что мне выписал врач, 
тоже привёл к аллергической реакции и пришлось 
прекратить его приём. Я была в отчаянии и мне было 
страшно и за себя, и за малыша. И тогда, я решилась 
позвонить Яффе и попросить ее послать факс Ребе с 
просьбой о благословении на здоровье и мне и ребёнку. Она 
исполнила мою просьбу. В тот же день я почувствовала себя 
лучше, на следующий день, совсем выздоровела, как будто 
ничем и не болела! Несколько дней спустя, в нашей квартире 
в Израиле раздался неожиданный звонок: позвонили из 
Америки! Чего не ожидала — того не ожидала! Мужчина на 
другом конце провода представился как секретарь 
Любавичского Ребе, р. Гронер. Он сказал, что Ребе дал мне 
благословение на здоровье! Не понимая, что благословение 
Ребе работает быстрее, чем средства связи, я отреагировала: 
«Спасибо, но я уже здорова, мне уже не надо!» Когда я 
спросила р. Гронера, а как же насчёт благословения на 
здоровье для ребёнка, — ведь я просила для нас обоих, — 
он сказал, что передаёт только то, что поручил ему Ребе и ни 
слова меньше и ни слова больше! Разговор прервался, а у 
меня сжалось сердце. У нас тогда родился малыш с 
синдромом Дауна и с тяжелым пороком сердца, и я верю, 
что он был послан нам Свыше для очень важной и нужной 
миссии. В том состоянии, в котором находилась наша семья, 
нужно было именно такое судьбоносное вмешательство. 
Очень трудное, болезненное, но необходимое. Такое не 
пожелаешь ни друзьям, ни врагам: друзьям — потому, что 
это очень тяжело, а врагам — потому что они не достойны 
такого особенного подарка Свыше. Этот ребёнок принёс нам 
много света, любви, благодарности, сделал нас лучше. Но 
поначалу, когда он только родился, мы испугались, в горе и 
шоке метались, не верили, что это произошло с нами, не 
знали, что с этим делать. Казалось, что это конец жизни. 
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Социальные работники были в забастовке, и мы не решались 
пока брать малыша домой, даже тогда, когда в госпитале 
нам сказали, что его состояние более-менее 
стабилизировалось. Ночью 3 Тамуза, мой муж увидел во сне 
своего покойного отца, который приказал взять ребёнка 
домой: «Ты не можешь его не брать». Наутро муж 
отправился на работу, но мысли о сне не покидали его. В 
обед он позвонил мне и сказал, что возвращается домой, и 
оттуда, мы вместе отправимся забирать малыша… Эта 
новость была неожиданной, волнующей, желанной и 
страшной тоже. 

Мы поехали вместе забрать нашу судьбу из госпиталя, и по 
дороге туда, по радио вдруг объявили: «Сегодня не стало 
Любавичского Ребе»… Казалось что замер весь мир… 

Сердце забилось часто от испуга: как это так, нет больше 
Ребе?! Я ведь только недавно открыла для себя силу его 
благословения и то, что он предвидел состояние нашего, 
тогда ещё не рождённого, ребёнка. Только нашла с ним 
контакт, и вдруг его не стало... мне как будто почву выбило 
из-под ног. 

Но... если бы сон приснился мужу в какой-нибудь другой 
день, если бы мы забрали ребёнка до или после, — то можно 
было бы и не заметить какую-либо связь этих событий с 
Ребе. Но я связала новости 3 Тамуза со сном мужа и фактом, 
что мой малыш, наконец-то, был с нами дома, и тем, что его 
ручонка крепко ухватила мой палец и с его солнечным 
светлым личиком. 

С того дня, начался наш рост, и в нас открылись такие 
качества и силы о которых мы и не подозревали. 

Этот день перевернул нашу жизнь и навсегда связал меня с 
Ребе, и подсказал, что Ребе непосредственно занимался 
нами даже в тот самый день 3 Тамуза. 



 
122 

 

Да, сейчас, в любой день и час, можно связаться с Ребе и 
получить через него правильное направление, задание и 
благословения Всевышнего через «Игрот Кодеш». Чего нам 
ещё желать?! 

Да, все это чудесно и замечательно, если бы не один 
момент: для чего нужны эти благословения? Зачем нужны 
ответы? Зачем нам обязательно нужно знать правильное 
направление? «Я хочу срочно выздороветь, найти работу, 
жилье…», «мне нужно понять…», «мне необходимо…» В 
ажиотаже можно легко позабыть, что на самом деле этот 
мир — задумка Всевышнего и он не про меня, не про мою 
жизнь и не про то, что нужно и хочется мне, каким бы 
правильным это бы не казалось. 

Хасидизм, раскрывающий тайны каббалы, говорит: 
Всевышний творит нечто из ничего одной сверхмыслью, 
которая не сравнится с человеческой. Слова Его мысли 
звучат до тех пор, пока Творец размышляет об этом объекте. 
Эта мысль удерживает существование объекта, дает ему 
жизненность. Как только прервётся высшая мысль, этот 
объект мгновенно прекратит своё существование, в 
прошлом, настоящем и в будущем, как будто никогда этого 
не было. Тот факт, что я (тот, кто читает эти строчки) ощущаю, 
что существую, означает что обо мне сейчас думает Владыка 
Мира, оживляет меня этим, значит я Ему нужен… 

Меня создал Творец и привёл в этот мир, для особой миссии. 
Он хочет, чтобы я оказал Ему личную услугу, которая так Ему 
желанна, ради чего Всевышний создал весь мир, и только я 
способен это выполнить. Так зачем мне благословения, 
ответы, указания и зачем нужен сам Ребе?  

Это нужно для моей удачной миссии, то, что ожидает от 
меня Творец: исправить мою часть этого мира, найти и 
проявить Всевышнего в нашем мире и в себе. А на деле это 
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исполнение заповедей и улучшение своих человеческих 
качеств. Окончательная цель будет достигнута тогда, когда 
Всевышний, наконец-то, сможет выйти из сокрытия и 
пролить на нас невиданный доселе свет, проявить Свою 
любовь к нам открыто. 

На деле ситуация у нас сейчас непростая, даже ужасная. Не 
только из-за болезней, войны, катаклизмов и инфляции — 
это следствия, а не причины… 28 лет назад Ребе передал нам 
в руки ключи от Геулы, сказав, что он сделал все, что 
зависело от него чтобы приблизить окончательное 
Избавление, и теперь дело за нами. Мы должны закончить 
работу всех прошлых поколений. Двадцать восемь долгих 
лет прошло, ключи в руках, а мы все тупим… Я туплю. 
Невозможно за эти годы продолжать делать то, что делали 
раньше, как будто ничего не произошло. Если мыслить 
старыми мерками и действовать старыми методами, мы 
обязательно нарвёмся на старые результаты… 

Это замечательно что можно получить обратный фидбек от 
Ребе, без этого никуда. Но сейчас дело в нас: нам нужно 
добиться того, к чему самозабвенно шли главы всех 
поколений, начиная с праотцов, с Моше-рабейну, и 
завершая нашим Ребе. Думаю, что если осознаем важность 
этого момента, важность нашей задачи, и поддержка 
которой мы можем пользоваться, было бы желание, даже, и 
особенно, если мы не чувствуем себя на высоте, то нам 
обеспечен успех!  

Мы уже выходили из рабства однажды, у нас обязательно 
получится и теперь! Дай Б-г, нам всем крепкой связи с главой 
поколения, твёрдой веры, настойчивости, здоровья, ясности, 
сил, желания, чтобы это галутное помешательство больше 
не тянулось, и пришла Геула прямо сейчас!  
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Рав Мордехай Элияу о 3 Тамуза 

Рав Мордехай-Шмуэль Ашкенази, главный раввин Кфар-
Хабада, рассказывает о том, что сказал ему р. Мордехай 
Элияу, главный раввин Израиля, о вере хасидов после 3 
Тамуза в то, что Ребе Король Мошиах жив (это происходило 
в 1995 или 1996 году): 

— Я с ним говорил лично. В этом году 19 Кислева я сидел 
рядом с ним в Кфар-Хабаде. Я спросил его, что он думает обо 
всем этом? 

И он мне ответил: «Это и есть путь! Нет другого пути». Я 
говорю ему, что от его имени говорят всякие вещи, а он 
ответил: «Оставь ты все, что они говорят. Вот, я говорю 
сейчас с тобой... Это и есть путь! То, что Ребе указал, это 
свято… Так оно и будет. Мир еще не готов это принять. Но 
неужели из-за этого я поменяю свои убеждения? Так и 
религиозные евреи не являются большинством народа, 
хасидов меньше, а машихистов еще меньше… Но мозг тоже 
является меньшей часть тела: ноги большие, задняя часть 
больше, а живот ещё больше… Но кто руководит и управляет 
всем телом? Мозг! Самый маленький компьютер в мире». 

Я хочу сказать вам, что на самом деле все верят... Все 
раввины сказали мне, что у них дома все их дети и внуки 
говорят «Йехи Адонейну»... 
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«Стой, кто идет?» — «Битуль идет!» 

ИСТОЧНИК: «ДВАР МАЛХУТ», ГЛ. «КОРАХ», П. 11 

Из этого также можно извлечь особый урок в отношении 
работы по распространению источников хасидизма наружу, 
которая расширилась несравнимо больше после 
освобождения 3 и 12-13 Тамуза: 

Можно сказать, что три идеи «распространения источников 
хасидизма наружу» соответствуют трем аспектам буквы 
«далет»: «распространение» — точка самоумаления, 
«источников» — линия сверху (ширина), «наружу» — линия 
в высоту, символизирующая влияние сверху вниз. Прежде 
всего, еврей должен находиться в состоянии 
«распространения» — его суть должна «распространять» 
божественность в такой форме, что это выше ограничений. 
Еще до того, как ему говорят о том, что (в частности) он 
должен распространять [источники], и как он должен это 
делать [наружу] — он должен знать, что сразу после 
пробуждения утром (еще перед тем, как он исполнил свою 
собственную работу), он является «распространением» — 
«Благодарю я Тебя и т.д.». «Я был создан для того, чтобы 
служить Творцу» не значит, что он является чем-то сам по 
себе и это что-то занимается «распространением» (служит 
Творцу), а весь он сам является «распространением», как 
говорится «Сразу — через верх». И после этого он должен 
привлекать это в частностях: «источники» — он должен 
распространять именно источники Торы, которые очищают в 
любом количестве [что выше аспекта воды], и делать это 
«наружу», начиная от самого себя (от точки веры и принятия 
власти Небес разумом, эмоциями и своими внутренними 
силами) и до «наружи» в буквальном смысле — вне своей 
области святости, йешивы, синагоги и дома учения, вплоть 
до такого места снаружи, дальше которого уже ничего нет. 
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И как рассказывается в известной истории о хасиде, который 
шел по улице в той стране [России] — не обращая никакого 
внимания на все ограничения, как это принято у настоящих 
хасидов — в то время, когда это было связано с опасностью. 
Его остановил милиционер и спросил: «Кто идет?» И хасид 
ответил: «Битуль идет!» Он ответил так, как он чувствовал на 
самом деле — что все его существо это «битуль» и он как раз 
идет! 

Вместе с этим, он ответил именно на русском языке — так 
как его самоумаление проникло также в состояние и язык 
страны — в природу и сущность России — наподобие 
указания «когда придешь в город, веди себя по местным 
обычаям», таким образом, что сами природа и язык места 
говорят и ощущают, что «битуль идет». 

И нужно заметить, что это причина того, что Моше не ел и не 
пил 40 дней («Шмот раба» там. «Берейшит раба» 48:14. И см. 
также трактат «Бава меция» 86б) [и нужно заметить, что 3 
Тамуза приходится на первые 40 дней], и как объясняется в 
другом месте («Ликутей Сихот» том 36, стр. 172 и далее), что 
в этом есть три возможности и уровня: 

1) Природа Моше не изменилась (поэтому отсутствие пищи 
и воды вызвало у него страдание). 

2) Его природа изменилась (временно) благодаря чуду, 
которое сделал Всевышний. И это чудо длилось 40 дней. 

3) Чудо произошло только один раз в самом начале, но оно 
изменило природу Моше. И его тело само стало как у ангела, 
который не нуждается в еде и питье. 
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Кто раскрывает божественность в 
мире? 

РАВ НОАМ ВАГНЕР 

 

Много лет назад, когда я помогал посланнику Ребе Короля 
Мошиаха в Венеции, к нам зашёл один бизнесмен из Бней-
Брака и попросил поучить с ним книгу «Тания». Мы начали 
учить с ним раздел «Врата единства и веры» и дошли до 
следующего абзаца: «Вначале возникла мысль создать мир 
судом, увидел Б-г, что так мир не устоит, и присоединил к 
суду милосердие. Это — раскрытие божественности через 
праведников, знамения и чудеса, упомянутые в Торе». 

Бизнесмен сказал, что у него есть вопрос: «Раз написано, что 
праведники являются раскрытием божественности в мире, 
то понятно, что как всё время есть это раскрытие, так и всегда 
должны быть праведники в мире. А что сейчас?!» 

Сначала я реально не понял, в чём у него проблема... Тогда 
он перефразировал свой вопрос: «Какие праведники есть в 
мире после 3 Тамуза?» Когда же я по простоте душевной 
ответил ему, что Любавичский Ребе — это тот праведник, 
который раскрывает божественность в мире, он удивлённо 
посмотрел на меня и протянул: «А... Значит вы тоже из этих 
сумасшедших?..» Но так как этот бизнесмен уже успел 
познакомиться со мной и понять, что обычно я привожу 
доказательства и источники своим словам, он решился и 
попросил объяснений. 

Я задал ему встречный вопрос: «Почему вы вообще 
спросили о праведниках после 3 Тамуза? Вы ведь приехали 
из Бней-Брака, где много „праведников“?»  
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И после этого продолжил: «Дело в том, что вы прекрасно 
понимаете, что речь идёт о главе поколения. И вам 
очевидно, что это Любавичский Ребе. И также вы знаете, что 
никакой другой „праведник“ не может быть главой 
поколения. Всё это является основой для ответа — так как 
Ребе — это глава поколения, мы обязаны сказать по Торе, 
что он жив также и сейчас, после 3 Тамуза». 

Он подумал немного и... согласился. Как это произошло? 
Просто он был очень рациональный человек и сразу понял, 
что если Ребе является главой поколения, который 
раскрывает божественность в мире, и никто не занял это 
место после 3 Тамуза, то Ребе обязан быть живым — душа в 
теле. Иначе, кто раскрывает сегодня божественность в 
мире?! 
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Причем тут корова к 3-му Тамуза? 

ШМУЭЛЬ ФОРТМАН А-ПАРЦИ 

 

Недельная глава «Хукат» названа в честь заповеди «Красной 
Коровы» — самой непостижимой заповеди Торы (как её 
называют мудрецы). Чтобы её исполнить — даже самый 
большой мудрец вынужден отказаться полностью от своих 
суждений и опыта. И, хотя это и звучит заумно — имеется в 
виду, что эту заповедь, без сомнений, всегда исполняют по-
простому, без излишнего в Служении мудрствования. 
Кстати, один из смыслов слово «Каббала» — «приятие». То 
есть простое соглашение с тем что есть, ибо оно и есть — 
воля Творца, здесь и сейчас. 

Неспроста эта глава идёт сразу вслед за главой «Корах», в 
которой мудрый и богатый еврей, обладавший высоким 
положением в обществе — не имел только вот этого, 
маленького нюанса — простого подхода принятия воли 
Творца такой, как она есть. И неспроста эти две главы всегда 
читают в период 3-го Тамуза — значимой даты для хасидов. 
Когда-то давно, в дни Йеошуа, в этот день не село Солнце, 
позволив войску Б-га победоносно закончить битву.  

В трудах мудрецов часто встречается сравнение праведника 
с Солнцем. Когда в мире меняется поколение праведников 
— мудрецы говорят «и село солнце и взошло солнце 
(следующего праведника)». Но в тот день — Солнце не 
зашло за горизонт, намекая нам на события будущего.  

И действительно, через много лет, в этот день, 3-го Тамуза 
должен был быть приведённым в исполнение смертный 
приговор праведнику поколения — Ребе РАЯЦу. Однако — 
это был день, когда не село солнце. Приговор был отменён. 
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Смерть была заменена жизнью, принесшей впоследствии к 
распространению знания Торы по всему земному шару. 

Наши мудрецы говорят, что заповедь красной коровы дана, 
чтобы исправить грех поклонения Золотому Тельцу. В своё 
время, поддавшись чарам тёмных сил (явивших видение 
похорон Моше) — народ Израиля решил, что Моше — умер, 
при попытке получения Торы на горе Синай. Будучи людьми 
высочайшего духовного уровня, сведущими в тайном — они 
видели в видениях образы, описанные у пророка Йехезкеля. 
Лик ангелов имел четыре образа — Человека, Тельца, Льва 
и Орла. Лик Человека удивительным образом совпадал с 
ликом Моше. 

Ошибочно полагая, что лидер поколения умер — народ, 
воспользовавшись (в очередной раз) логикой — перешел к 
следующему образу — кошерному Тельцу, упаси нас от этого 
Б-г. Были среди народа и те, кто не поддался на провокации, 
хасиды Моше — левиты и женщины, которым свойственно 
полагаться на веру. Они не поверили видению, и не 
полагались на то, что не совпадало со словами Б-га, 
переданными народу через Моше. И лишь они — не 
участвовали в устроенном безобразии. О страшных 
последствиях для самих участников рассказывает Тора, но 
даже мы, сегодня, страдаем от этого — ведь из-за того греха, 
с тех пор Б-жественное присутствие (вновь) удалилось от 
этого мира. Заповедь Красной Коровы учит нас подходу 
левитов — не следует полагаться на собственную логику, 
какой бы высокой она не была, даже как у Кораха (а 
поверьте, он был очень высокого уровня, вряд ли 
достижимого кем-то сегодня). Покуда известна воля Творца, 
переданная рабом Его — Моше — следует полностью 
полагаться на неё, не примешивая к этому ни своего 
восприятия видений, ни логики, даже Б-жественной. Не 
мудрствуйте слишком, будьте проще! 
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Глава поколения — Мошиах и он живёт 
вечно 

ЛЮБА ПЕРЛОВА 

 

Эта суббота была особенной. 3 Тамуза. День, когда 
Всевышний задержал солнце в небе, пока евреи во главе с 
Йеошуа не победили в сражении с войском Амалека. В этот 
день чудом был отменён смертный приговор, вынесенный 
ГПУ шестому Любавичскому Ребе, а 12-13 Тамуза он был 
полностью оправдан и освобождён. В этот день наша связь с 
главой нашего поколения внешне изменилась. Уже 25 лет 
как мы не видим нашего Ребе. Однако нет сомнения, что 
Ребе Король Мошиах не только продолжает действовать, но 
и усиливает своё влияние в мире и в нашей жизни. 

Можно понять это так: Ребе жив, так как его дело живо. Но 
это красивая фраза только ради примирения тем, что видят 
(или не видят) наши глаза, и нашей ещё галутной логики с 
ощущением, что Ребе до сих пор влияет на наши жизни и на 
мир в целом. Но не всегда то, что мы видим это правда. 

Факт тот, что замены Ребе нет — она и не нужна. Все, что 
раньше нам давал Ребе, осталось по-прежнему, кроме 
возможности его видеть. Мы продолжаем получать от него 
советы и ответы через «Игрот Кодеш», его учение 
сохранилось на видео и в книгах, его благословения 
работают в любой момент в любое время — попробуйте 
сами! И его пророчества всегда сбывались и продолжают 
сбываться. По Торе и каббале не может быть такой ситуации, 
когда нет еврейского лидера, предводителя, короля. Причём 
этот лидер, Моше своего поколения, должен не только 
душой быть в этом мире, но и телом. 
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Когда Моше-рабейну находился на горе Синай, евреям 
открылось видение, что Моше умер и идёт траурная 
процессия. Они поверили и испугались и, как следствие, 
наломали дров. 

Наш праотец Яаков, как и рабби Йеуда Наси фактически не 
умерли, как мы это понимаем. Рабби Йеуда в теле 
возвращался в свои семьи каждую пятницу и проводил 
субботний киддуш, пил вино. Рабби Йеуда перестал 
приходить, когда его заметил случайный гость — чтобы не 
смущать других праведников, которых не удостоили Свыше 
такой возможностью. 

Ребе сказал: наше поколение — это последнее поколение 
изгнания и первое поколение Освобождения. Наш глава 
отличается от других тем, что он завершает работу всех глав 
до него и наше поколение завершает работу всех 
предыдущих поколений. 

Последний глава поколения — он и есть Мошиах, он живёт 
вечно, хотят ли наши глаза и логика понять это или нет. 
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Эта книга смогла увидеть свет 
благодаря щедрой помощи нашего уважаемого спонсора 

р. Боруха Стыскина и его семьи. 

Дорогой Борух! 

Пусть Всевышний благословит Вас и Ваших близких и 
осыпет Вас бесчисленными безграничными благами, 

здоровьем, хорошим заработком в изобилии, как в 
материальном, так и в духовном смысле, миром в доме и 

сплошным потоком удовольствия от Вашего потомства. 

Посвящается р. Боруху Стыскину и его семье: 
Соня, Сима, Моше, Лена, Меир, Ривка, Саша. 

Для поднятия души 
 Мэра дочь Йосефа и Сары 
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Шолем Лугов 

 

 


